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Елена ШИКАЛОВА  
и коллектив 

ООО «АС-Проект»

От всей души поздравляем Вас с юбилеем!

Уважаемый Рустам Махмутович!

Так много сделано за эти 

годы Вами для формирования 

современного облика Ижевска 

и процветания Удмуртии.

Вы являетесь образцом 

порядочного, честного 

и надёжного делового партнёра.

Желаем Вам успешной 

реализации всех самых 

амбициозных идей, процветания 

Вашему бизнесу, здоровья Вам 

и Вашим близким.

С самыми наилучшими пожеланиями 
поздравляем Вас с юбилейной датой! 

Уважаемый Рустам Махмутович!

Наше сотрудничество – давнее и плодотворное, мы 

знаем Вас как профессионала, опытного специалиста, 

ответственного и исключительно порядочного 

человека. Это тот случай, когда понятие «деловая 

репутация» и Ваше имя действительно неразделимы. 

Ваш подход к делу – пример для каждого, 

кто хочет добиться успеха благодаря таланту, 

целеустремлённости, лучшим деловым и 

нравственным качествам. Желаем Вам крепкого 

здоровья, развития и новых блестящих побед, успехов 

во всём, что Вами запланировано! 

Коллектив редакции журнала

1 9  м а я  ю б и л е й  о т м е ч а е т  Р у с т а м  Х А Б И Б У Л Л И Н ,  о с н о в а т е л ь  г р у п п ы  к о м п а н и й  « А С С О - С т р о й » , 
с о б с т в е н н и к  с е м е й н о г о  з а н и м а т е л ь н о г о  п а р к а  K I D O
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Ольга ВЕЧТОМОВА,  
генеральный директор 

ГК «Уралгипс»

Примите мои самые искренние и сердечные 
поздравления с юбилеем!

Уважаемый Рустам Махмутович!

Я очень рада, что мне довелось поработать под Вашим руководством. Вы – 

человек необычайных профессиональных компетенций: грамотный и мудрый 

руководитель, новатор, стратег, учитель для меня и для окружающих. Под Вашим 

управлением группа компаний «АССО-Строй» за 25 лет работы выдержала 

проверку временем и обрела славу инновационной, трудоспособной команды, 

которая вносит свой существенный вклад в формирование облика столицы 

Удмуртии. Каждый объект, на котором работают Ваши строители, является 

образцом применения новых технологий и высокой производственной культуры. 

Думаю, что Вы не зря родились в День пионерии: эти качества присущи 

настоящим лидерам, тем, кто стремится быть для других во всём примером.

В этот праздничный день я искренне желаю Вам реализации всех намеченных 

планов и надёжных деловых партнёров, с которыми будут легко достижимы новые 

высоты в Вашей профессиональной деятельности. Крепкого здоровья на долгие 

годы, благополучия и счастья Вам, Вашим родным и близким!

Андрей ШЛЕЙН,  
директор 

ООО «Независимая 

строительная 

лаборатория» 

В этот замечательный майский день рад поздравить Вас 
с юбилейным днём рождения и пожелать крепкого здоровья, 
счастья, бодрости духа, благополучия Вам и Вашим близким!

Уважаемый Рустам Махмутович! 

Вам удаётся сочетать качества настоящего профессионала-строителя, 

мудрого руководителя, быть тем, кто способен, сохраняя лучшие традиции, 

претворять в жизнь самые смелые новаторские проекты и технические 

решения.

Пусть влюблённость в своё дело и неиссякаемая энергия позволяют Вам 

ещё много лет идти интересным и насыщенным творческим путём к новым 

профессиональным достижениям, а Ваша жизнь будет светла и прекрасна!  

1 9  м а я  ю б и л е й  о т м е ч а е т  Р у с т а м  Х А Б И Б У Л Л И Н ,  о с н о в а т е л ь  г р у п п ы  к о м п а н и й  « А С С О - С т р о й » , 
с о б с т в е н н и к  с е м е й н о г о  з а н и м а т е л ь н о г о  п а р к а  K I D O
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артнёром и инвестором проекта выступает UDS group. 
Инвестиции холдинга составят порядка 100 млн рублей.

23 мая на месте будущего Дворца единоборств прошла 
торжественная церемония закладки капсулы времени с по-
сланием потомкам. В ней приняли участие глава Удмуртии 
Александр Бречалов, олимпийский чемпион, чемпион мира, 

двукратный регулярный чемпион мира в тяжёлом весе по версии 
WBA, чемпион Европы Александр Поветкин, боксёр-профессионал, 
чемпион мира по версиям WBA Денис Лебедев, генеральный директор 
UDS group, президент Удмуртской республиканской федерации бокса 

Алексей Чулкин. 
– Дворец единоборств – долгожданный объект. В республике 

насчитывается 22 смежных вида спорта с количеством занима-
ющихся более 13 тысяч человек. Здорово, что мы начинаем во-
площать проект в жизнь в присутствии чемпионов, – это большой 
стимул для присутствующих здесь юных спортсменов двигаться 
дальше. Благодарю UDS group в лице Алексея Чулкина, вместе 
мы меняем город, республику, – подчеркнул в своём выступлении 

Александр Бречалов.
– Дорогие ребята, – обратился к юным участникам события Алек-

сей Чулкин, – всё это делается для вас, но также важно и для нас. Это 
небыстрый путь. Как и путь к чемпионским титулам и медалям. Мы 
много времени, средств и труда вложили в проект Дворца единоборств. 
Большое спасибо Александру Владимировичу Бречалову за поддержку, 
без которой ничего бы не получилось. Хочу поздравить всех с этим 

знаменательным днём и со своей стороны, как девелопер, как строи-
тель, обещаю, что всё будет построено с надлежащим качеством.

Спортивный комплекс расположится на проспекте Калашникова, 
рядом с ФОК «Созвездие» и ледовым дворцом «Молодёжный», и 
станет важной частью формируемого в микрорайоне спортивного 
кластера. Общая площадь здания – 10 000 квадратных метров. В нём 
разместятся залы для занятий тхэквондо, карате, дзюдо, самбо, бок-
сом, борьбой, тайским боксом, тренажёрный зал и мини-гостиница 
для спортсменов. Для игровых видов спорта предусмотрен спортивно-
зрелищный зал с трибунами на 1000 человек. Дворец станет не только 
хорошей тренировочной базой с современным качественным оборудо-
ванием, но и площадкой для проведения соревнований российского и 
международного уровня. 

Строительство началось во втором квартале этого года. Сдать 
объект планируется в 2025 году. 

UDS group уделяет большое внимание развитию спорта, особенно 
детского, в Удмуртской Республике. Компания неоднократно вы-
ступала генеральным партнёром командного Кубка России по боксу, 
а также региональных и окружных боксёрских турниров. Оказывает 
финансовую помощь в проведении ремонта и оснащении залов бокса 
в Ижевске, экипировке спортсменов, организации поездок на сборы 
и соревнования. При участии холдинга построены спортивно-игровая 
площадка в с. Вараксино и ледовый дворец «Молодёжный» в г. Ижев-
ске. Дворец единоборств станет одним из самых масштабных спортив-
ных проектов, реализованных при поддержке UDS group.  

ДВОРЦУ ЕДИНОБОРСТВ – БЫТЬ! 
При финансовом участии UDS group в Ижевске началось строительство Дворца единоборств. 
Новый спортивный объект строится в рамках федерального проекта «Бизнес-спринт» («Я выбираю 
спорт») на принципах государственно-частного партнёрства. В отборочном туре комиссия 
Министерства спорта России рассмотрела заявки от 20 регионов страны и выбрала 10 лучших, 
в том числе проект Удмуртии. 1 марта 2023 года было подписано концессионное соглашение 
о строительстве в Ижевске нового Дворца единоборств.

П

Н О В О С Т И  К О М П А Н И Й
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Н о в о с т и  к о м п а н и й

С ЗЕЛЁНОЙ ВЕСНОЙ

акции «Зелёная весна» компания участвует ежегодно. Проект 
реализует неправительственный экологический фонд имени 
В. И. Вернадского и Всероссийское общество охраны природы.
22 апреля в Ижевске на субботник вышли 230 сотрудников. 
Нефтяники привели в порядок прилегающую к офисам пред-
приятия территорию, а также пешеходные зоны по улицам 

Красноармейская, Советская, Свободы, Петрова, Новосмирновская и 
сквер нефтяников на улице Ленина.

– Мы провели уборку в самом центре города в сквере нефтяни-
ков, тут можно отдохнуть и посидеть на лавочках, погулять с детьми 
на детской площадке. Жители и гости Ижевска часто здесь бывают, 
поэтому в нашей зоне ответственности обеспечить чистоту этой тер-
ритории, – отметил начальник оперативно-технологического отдела 
«Удмуртнефти» Никита Балакин. 

Также субботники прошли на территориях девяти дочерних 
обществ «Удмуртнефти» и в 14 районах производственной деятель-
ности предприятия по всей Удмуртии. 

Общая площадь убранных участков составила свыше 30 га, 
собрано 300 куб. м мусора. Всего участниками акции стали 
1500 сотрудников.

– Эта работа проводится в рамках экологической стратегии «Рос-
нефти». Участвуя в мероприятиях по защите окружающей среды, мы 
показываем положительный пример, способствуем формированию 
у жителей экологического сознания, – отметил заместитель начальника 
управления добычи нефти и газа «Удмуртнефти» Денис Микрюков. 

Забота об окружающей среде – неотъемлемая часть корпоратив-
ной культуры «Роснефти» и её дочерних обществ. Так, в «Удмурт-
нефти» ежегодно реализуются проекты по зарыблению водоёмов, 
посадке деревьев и охране природы в целом. 

«Удмуртнефть» приняла участие во Всероссийском экологическом субботнике.

В

ВОССТАНОВИМ ЛЕС ВМЕСТЕ

лощадкой для высадки деревьев стала территория Яганского 
лесничества. На 5,8 га земли высадили 23 тысячи саженцев – 
будущий еловый лес. 

Коллектив предприятия и дочерних обществ активно 
участвует в экологической деятельности – проводит суббот-
ники, высаживает деревья и зарыбляет водоёмы.

– В числе новых направлений – лесовосстановительные меропри-
ятия. В этом году мы высадим 23 тысячи саженцев елей, это помимо 
участия в акции «Сад памяти», – рассказал начальник отдела по охра-
не окружающей среды «Удмуртнефти» Павел Вахрушев. 

Главная цель акции  – 27 млн деревьев в память о каждом 
погибшем в годы Великой Отечественной войны. Появление зелё-
ных памятников в честь героев также решает задачи восстановле-
ния лесного фонда и позволяет участникам акции снижать свой 
углеродный след. 

– Акция «Сад памяти» необходима, потому что приурочена 
к Победе в Великой Отечественной войне. В нашей семье три деда 
ушли на войну, двое из них не вернулись. Поэтому я считаю, что это 
должна быть традиция и рабочего коллектива, и семьи, – рассказал 
ведущий специалист отдела по охране окружающей среды «Удмурт-
нефти» Кирилл Сигов.

Сохранение окружающей среды для будущих поколений – 
неотъемлемая часть корпоративной культуры НК «Роснефть» и её 
дочерних обществ. 

Сотрудники «Удмуртнефти» и «Удмуртнефть-Бурения» вместе с другими волонтёрами высадили саженцы 
елей в Малопургинском районе в рамках международной эколого-патриотической акции «Сад памяти». 

П

Ре
кл
ам

а.
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енис Николаевич, санкции коснулись 

многих сегментов экономики, в том 

числе лесопромышленного комплекса. 

Как ситуация повлияла на эту сферу? 

– На фоне санкций лесопромыш-
ленные предприятия ощутили труд-
ности, связанные как с отсутствием 

импортных комплектующих и оборудования, так и 
с резкой потерей рынков сбыта готовой продукции, 
изменением логистики. Но лесопромышленный 
комплекс республики в 2022 году сумел сохранить 
объёмы выпуска продукции из древесины, в произ-
водстве основных видов продукции были отмечены 
незначительные колебания: небольшое снижение 
зафиксировано по выпуску фанеры, но также отме-

чен прирост в 2% по выпуску пиломатериалов. 

На прежнем уровне осталось производство древес-

но-стружечных плит и технологической щепы.

Лесная промышленность – одна из экспорто-

ориентированных отраслей. Пятый санкционный 

пакет Евросоюза фактически запретил ввоз ле-

сопродукции из России. В связи с этим задача по 

дальнейшей переориентации на восточное направ-

ление и другие дружественные страны является 

особенно актуальной.

Результаты уже есть. Предприятия Удмуртии 

нарастили объём ввоза продукции лесопромыш-

ленного комплекса в Китай, Узбекистан, Казах-

стан, Иран и Азербайджан. Особенно в 2023 году 

в восемь раз вырос экспорт лесопродукции 

в Турцию. 

– Как отреагировал на ситуацию такой сегмент, 

как экспорт лесопродукции? Пришлось ли сворачи-

вать инвестпроекты? 

– С территории республики за 2022 год вывезе-

но 316,8 тыс. кубометров лесопродукции в другие 

регионы страны и за границу. Экспорт обработан-

ных материалов значительно превысил объёмы 

круглого леса: по регионам России и в другие 

страны вывезено почти в 2,5 раза больше готовой 

продукции из древесины, чем необработанного 

кругляка. Таким образом, вся цепочка производства 

остаётся в регионе.

Особое значение имеет реализация приоритет-

ных инвестиционных проектов, в рамках которых 

создаются лесоперерабатывающая инфраструктура 

и новые рабочие места в сельской местности.

ОТ СЛОЖНОСТЕЙ – 
К ВОЗМОЖНОСТЯМ
Российскому лесопромышленному комплексу прогнозировали разные сценарии развития 
с учётом санкционных блокад и других факторов внешнего давления. Насколько 
ситуация перестроила работу отрасли в Удмуртии, повлияла на состояние местного рынка 
лесопродукции? Об этих и других важных вопросах – в интервью с министром природных 
ресурсов и охраны окружающей сре ды УР Денисом Удаловым.

В 2023 ГОДУ 
В ВОСЕМЬ РАЗ 
ВЫРОС ЭКСПОРТ 
ЛЕСОПРОДУКЦИИ 
В ТУРЦИЮ 

Д Е Н И С  У Д А Л О В

-Д
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Начиная с 2018 года успешно завершены три 
таких проекта с предприятиями ООО «Орион», 
ООО «Увадрев-Холдинг» и ООО ТПК «Восток-ре-
сурс». Благодаря их реализации в регионе налаже-
но крупномасштабное производство фанеры, ДСП и 
ЛДСП, пиломатериалов. Суммарно создано свыше 
1000 рабочих мест, инвестировано 6 млрд руб., на-
логовые отчисления составили 2,5 млрд рублей.

Продолжается реализация проекта в Сюмсин-
ском районе ООО «Продпромснаб». Уже организо-
ван выпуск новой для республики продукции – дре-
весного угля, а также запущена высокопроизводи-
тельная линия лесопиления. 

В прошлом году Минпромторгом России 
одобрена ещё одна заявка на реализацию при-
оритетного проекта ООО «Глазовский фанерный 
завод» по выпуску шпона в Глазове. Его реализация 
рассчитана до 2026 года с объёмом инвестиций 
3,2 млрд руб. и созданием 164 новых рабочих мест.

– Какие направления могут стать перспектив-

ными для развития отрасли в ближайшее время?

– С точки зрения углубления уровня перера-
ботки древесины и расширения внутреннего рынка 
перспективное направление – деревянное домо-
строение, которое в том числе позволяет решить 
вопрос с переселением граждан из аварийного 
жилищного фонда, а также использование дере-
вянных конструкций при строительстве социально-
культурных объектов и благоустройстве территорий. 
До этого такая практика не применялась в России, 
но недавно благодаря поручению президента Рос-
сии Владимира Путина это стало возможным. 

Кроме этого, это решение главы государства 
позволит расширить деревянное домостроение при 
строительстве объектов социальной инфраструк-
туры, в том числе вносить в законодательство из-
менения, направленные на обеспечение пожарной, 
сейсмической и иной безопасности объектов из 
деревянных конструкций. Удмуртии есть что пред-
ложить рынку: у нас несколько таких производств, 
например, промышленный кластер «Чепца». 

В части развития целлюлозно-бумажной 
промышленности рентабельно строительство 
малотоннажных заводов переработки древесины 
с выпуском волокнистого полуфабриката для 
производства бумаги и картона. Стоимость про-
екта с производственной мощностью 10 тыс. т 
в год составляет около 300–350 млн рублей. 

Такой проект может быть реализован в течение 
двух лет и заработать на полную мощность в те-
чение трёх лет.

– Какие меры господдержки реализуются для 

стимулирования развития лесопромышленного 

комплекса? Какие новые меры, на ваш взгляд, тре-

буется принять?

– С учётом складывающейся ситуации минис-
терством в прошлом году разработаны предло-
жения по мерам поддержки лесопромышленного 
комплекса республики в условиях санкций, инфор-
мация направлена в Минпромторг России.

Часть предложенного уже реализована. На-
пример, в рамках приоритетных инвестиционных 
проектов в области освоения лесов продлён срок 
выполнения обязательств инвестора, также возоб-
новлено субсидирование части затрат на транспор-
тировку продукции на зарубежные рынки.

Учитывая значимость вопроса по выстраиванию 
транспортной логистики, министерством проведены 
совместные мероприятия с профильными минис-
терствами Республики Башкортостан и Пермского 
края, рассматривался вопрос развития водных пу-
тей по маршруту Кама – Волга – Каспийское море.

Также проведена встреча по организации экс-
портных поставок при участии Корпорации раз-
вития УР, Центра поддержки экспорта, Удмуртского 
фонда развития предпринимательства и МСП 
банка.

Кроме того, проработан вопрос с Минпром-
торгом России по пропуску транспортных средств 
с пиломатериалами, перемещаемых транзитом 
с территории нашей страны через российско-казах-
станскую границу. По итогу принято постановление 
правительства РФ, предусматривающее возмож-
ность экспорта отдельных видов древесины автомо-
бильным транспортом.

Для снижения финансовой нагрузки на пред-
приятия, осуществляющие заготовку древесины 
по договорам аренды лесных участков, разрабо-
тан республиканский законопроект о поддержке 
субъектов лесной промышленности в 2023 году, 
поддержка предусматривается в виде отсрочки по 
внесению арендной платы за пользование лесов 
для заготовки древесины в части, превышающей 
минимальный размер арендной платы. В настоящее 
время законопроект находится на рассмотрении 
в Госсовете Удмуртской Республики. 

О т  п е р в о г о  л и ц а

В  2 0 2 2  ГОДУ  ЛЕСОПРОМЫШЛЕННЫЙ  КОМПЛЕКС  РЕСПУБЛИКИ  СОХРАНИЛ  ОБЪЁМЫ  ВЫПУСКА  ПРОДУКЦИИ        
из древесины и постепенно начал налаживать новые логистические маршруты как внутри страны, так и на экспорт.

С 2018 ГОДА 
В РАМКАХ 
ИНВЕСТПРОЕКТОВ 
ЛЕСОПРО-
МЫШЛЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ 
В РЕСПУБЛИКЕ 
СОЗДАНО СВЫШЕ 
1000 РАБОЧИХ 
МЕСТ, СОБРАНО 
2,5 МЛРД РУБ. 
НАЛОГОВЫХ 
ОТЧИСЛЕНИЙ

Денис УДАЛОВ,    
министр природных ресурсов 
и охраны окружающей среды 
Удмуртской Республики



Э К О Н О М И К А

10

– Здесь нужно совершить небольшой экскурс 
в историю предприятия. Первое постановление 
Совета Министров РСФСР, согласно которому 
в Сарапуле должен был появиться новый завод, 
вышло в 1960 году. Такое решение было обуслов-
лено необходимостью обеспечения народного 
хозяйства страны радиоэлектронными компонен-
тами – электролитическими конденсаторами. Само 
строительство завода началось в 1963-м, тогда 
был заложен фундамент первого объекта – при-
рельсового склада. В 1964 году строители присту-
пили к возведению главного производственного 
корпуса.

Завод был введён в число действующих в янва-
ре 1968 года. Именно 1968-й мы считаем годом его 
рождения. 

Построенный завод соответствовал высоким 
отраслевым стандартам. Деятельности «Элекон-
да» придавалось большое значение. Предприятие 
было создано для крупносерийного производства 
конденсаторов. Кроме того, оно стало одним из 
первых современных заводов электронной про-
мышленности, расположенных в провинциальном 
городе. Крупные предприятия отрасли работали 
тогда, как правило, в региональных столицах, 
где концентрировались молодые, амбициозные 
специалисты. «Элеконд», по сути, продемонстри-
ровал силу провинции, способной вносить вклад 
в развитие электронной промышленности.    

Первые годы были непростыми. Основная 
сложность заключалась в нехватке кадров. Заводу 
требовались специалисты по изготовлению элек-
тронной техники, а Удмуртия, где в основном были 
сконцентрированы предприятия машиностроитель-
ного комплекса, не могла покрыть их дефицит. 
Поступающие на завод работники направлялись для 
обучения в другие регионы.  

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ – 
ЭТО ОТНОШЕНИЕ К ДЕЛУ
Талант управленца, мастерство специалистов, технологии непрерывного роста – много факторов лежит 
в основе успеха одного из лидеров отечественного конденсаторостроения –  сарапульского завода 
«Элеконд». Но главная движущая сила, отмечает генеральный директор Анатолий Наумов, – особое 
отношение к делу. В этом году АО «Элеконд» отмечает 55-летний юбилей, и каждая веха его развития 
подтверждает заинтересованное, ценностное отношение к работе руководителя и коллектива.     

-А
Анатолий НАУМОВ,
генеральный директор 
АО «Элеконд»

натолий Фёдорович, 2023 год – зна-

менательный для АО «Элеконд» – год 

юбилея. Эта дата – возможность с вы-

соты времён взглянуть на пройденный 

путь, оценить ключевые моменты, 

определившие успехи предприятия. 

Какие вехи в его становлении и развитии вы счита-

ете важными?      
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Ю б и л е й

Постепенно «Элеконд» стал наращивать про-
изводственные показатели, коллектив пополнялся 
молодыми перспективными инженерами, рабочи-
ми. Я сам пришёл на предприятие молодым специ-
алистом, это было в октябре 1979 года.

Для увеличения серийного производства при-
обреталось новое оборудование. Основное произ-
водство прирастало дополнительными площадками 
в Камбарке и в Можге. В 1992 году предприятие 
вышло на колоссальные цифры по объёму выпуска 
продукции – было изготовлено около 110 млн штук 
конденсаторов. Думаю, темпы бы наращивались и 
далее, но повлияли перестроечные времена. 

– Как предприятие пережило эти годы?

– Непросто, но стойко, ещё раз доказав: про-
фессиональный коллектив способен справляться 
с любыми трудностями. И да, в тот период было 
необходимо принимать максимально продуманные, 
грамотные управленческие решения, и руководство 
шло именно по этому пути.

В перестроечные годы поступило предложе-
ние в два раза увеличить производство изделий 
особого назначения – из серебросодержащих ма-
териалов. Инициатива казалась привлекательной: 
время было сложное, предприятие нуждалось 
в новых идеях развития. Но одновременно было 
понимание, что двукратное увеличение – большая 
нагрузка на коллектив. 

В тот период я работал главным инженером 
завода, мы с директором обсудили предложение, 
увидели в нём хорошие перспективы. Но многие 
в коллективе выступили против, говоря, что нам 
не потянуть такое количество заказов.

Да, мы понимали, что нагрузка будет внуши-
тельной, но верили в команду, в завод и всё-таки 
решили, что «Элеконд» будет кратно увеличивать 
производство особой продукции. Скоро стало 
ясно: это решение было своевременным и верным. 
На рынке резко снизилась потребность в изделиях 
общепромышленного назначения, а спецпродук-
ция становилась всё более востребованной. Чётко 
выверенный шаг стал судьбоносным для завода, 
помог ему обрести второе дыхание в трудные 
времена.

– Надо сказать, что благодаря эффективной 

управленческой политике, слаженной работе кол-

лектива удалось преодолеть все барьеры, которые 

выставляло время. 

– Да, к концу 1990-х падение производства при-

остановилось, появилась тенденция к увеличению 

выпуска продукции. 

Важно отметить следующее. Предприятие де-

лало ставку на научную составляющую  – одну из 

ключевых основ развития. На заводе были созда-

ны собственные научно-технические лаборатории 

по разработке танталовых, алюминиевых конден-

саторов, суперконденсаторов (ионисторов).

В лабораториях АО «Элеконд» разработано 

более 30 современных, конкурентоспособных из-

делий, способных бесперебойно работать во всех 

средах и климатических условиях.

Считаю, что во многом благодаря сохранению 

крепкой научной базы мы прошли сложные вре-

мена. Перестроечный период из 15 отраслевых 

заводов пережили только шесть, в том числе 

«Элеконд».

Не без гордости скажу, что наш завод про-

должает уверенно развиваться. В 2022 году мы 

перенесли на свои площади весь имущественный 

комплекс одного из обанкротившихся участников 

отрасли. Объёмы производства, безусловно, воз-

росли.  

«Элеконд» остаётся единственным предприяти-

ем в России, СНГ (в СССР нас было 15), имеющим 

собственную эффективную научно-техническую 

базу. Сегодня в лабораториях работают высокопро-

фессиональные инженеры-разработчики, в наш 

М Ы  К О М П Л Е К Т У Е М  П О Ч Т И  В С Е  О Т Р А С Л И  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И ,  Н А Ш И  К О Н Д Е Н С А Т О Р Ы      
используются при создании аудио- и видеоаппаратуры, изделий для аэрокосмической техники, транспорта, продукции спецназначения 
и пр. Число заказчиков исчисляется тысячами.

«ЭЛЕКОНД» 
БЫЛ ВВЕДЁН 
В ЧИСЛО 
ДЕЙСТВУЮЩИХ 
ЗАВОДОВ 
В ЯНВАРЕ 
1968 ГОДА

Ре
кл
ам

а.
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учёный состав входят пять кандидатов наук, два 
доктора наук.

Завод участвует в конкурсах федерального уров-
ня, представляет инновационные разработки, наши 
изделия получают высокие экспертные оценки.

Сейчас у нас трудится 2700 человек, за по-
следнее время был существенный приток кадров 
в связи с увеличением объёмов работы. Мы и в на-
стоящее время продолжаем пополнять коллектив. 
Это – один из показателей роста и развития. 

– Каков в целом сегодняшний день 

АО «Элеконд»?

– Успешный и плодотворный. АО «Элеконд» – 
активно развивающееся предприятие, главной зада-
чей которого остаётся своевременное обеспечение 
потребителей качественной продукцией.

Мы комплектуем почти все отрасли промыш-
ленности, наши конденсаторы используются при 
создании аудио- и видеоаппаратуры, изделий для 
аэрокосмической техники, транспорта и пр. Число 
заказчиков исчисляется тысячами. Готовы покрыть 
все потребности на российском рынке. Завод вы-
пускает конкурентоспособные изделия, вытесняет 
современные зарубежные аналоги. 

Спрос на нашу продукцию высокий, и такая 
тенденция радует, поскольку это убедительные 
признаки развития машиностроительного ком-
плекса страны.

Мы продолжим развиваться по линии импор-
тозамещения. Считаю важным, что государство 
уделяет этим вопросам особое внимание, содей-
ствует нашему развитию. Я почти 45 лет работаю 

Александр ЛАПТЕВ, 
главный инженер Камышловского электротехни-

ческого завода – филиала ОАО «Элтеза»:

– Наше предприятие сотрудничает 

с АО «Элеконд» более десяти лет. Совместная 

работа строится на принципах уважения, до-

верия, максимальной открытости. Специалистов 

отличает глубокое знание дела, высокий уровень 

компетентности.

АО «Элеконд» – это в первую очередь клиентоориентированное 

предприятие, в своих заказчиках завод видит не рынок сбыта, а дол-

госрочных партнёров. Мы чувствуем искреннюю заинтересованность 

в эффективной двусторонней работе. Приведу пример.

Наш завод приобрёл у АО «Элеконд» партию продукции, исполь-

зовал её в своих изделиях, поставил заказ контрагенту. У заказчика 

в ходе эксплуатации возник ряд вопросов. Чтобы качественно и опе-

р ативно их решить, мы обратились на АО «Элеконд». Специалисты 

быстро выехали к нам с массой специализированного оборудования 

для проведения исследований. В ходе совместной работы все вопро-

сы были решены. Надеемся на дальнейшее сотрудничество!     

Виктор ГРИГОРЬЕВ, 
начальник отдела комплектации 

АО «НПЦ «Полюс»:

– С сарапульским заводом «Элеконд» мы сотруд-

ничаем более 50 лет, приобретаем конденсаторы 

для изготовления приборов, которые поставляем 

нашим заказчикам. Продукция предприятия отвечает 

самым высоким современным стандартам.

Отдельно отмечу деловые качества сотрудников АО «Элеконд» – 

профессионализм, исполнительность, ответственность. Это люди, 

которые держат своё слово. Специалисты завода всегда идут нам на-

встречу, если необходимо сократить сроки поставки продукции. У нас 

была ситуация, когда заказ на поставку был сделан не в нужные сроки, 

но изделия требовалась экстренно, мы обратились на завод с просьбой 

мобильно поставить конденсаторы, и наша просьба была полностью 

ЕСТЬ МНЕНИЕ
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в электронной промышленности, и такой поддержки, 
как сейчас, не было никогда. Мы выполняем опытно-
конструкторские разработки за счёт федерального 
бюджета, финансируем благодаря этим средствам 
и саму деятельность по разработкам, и оснащение 
производства. Это высшее достижение в диалоге 
с государством: комплектующее предприятие за счёт 
господдержки получает крупномасштабное развитие.

По объёмам производства прирастаем непло-
хими темпами, в 2022 году обеспечили рост 167%. 
В 2023 году объёмы реализации планируем увели-
чить кратно к предшествующему годовому периоду. 
Темпы четырёх отработанных месяцев подтвержда-
ют: мы идём в заданном направлении. 

Развиваем сотрудничество с Китаем – приобре-
таем у отраслевых лидеров современные материа-
лы и оборудование. Более того, в процессе диалога 
договорились, что будем закупать и передовые 
технологические процессы. 

К своему юбилею АО «Элеконд» подошёл 
с большими успехами, но главное, что впереди 
открываются новые горизонты. В недавнем вре-
мени мы запустили масштабный инвестиционный 
проект – строительство нового производственного 
корпуса. Здесь будет налажен выпуск конден-

саторов, которые используются в самых разных 
областях. В мероприятии, посвящённом началу 
строительства, принял участие глава Удмуртии 

Александр Бречалов. Цех площадью 6,5 тыс. кв. м, 
где будет создано около 250 новых рабочих мест, 
запустим в конце 2024 года. 

Также продолжаем развивать направление, 
связанное с освоением суперконденсаторов, – на-
мерены выйти на новый уровень конкурентоспособ-
ности. В целом у нас много планов и идей.

– Основа успеха завода – грамотное руковод-

ство. Каковы ваши управленческие принципы, ваш 

девиз? 

– Мой девиз: «Дорогу осилит идущий». Я уве-
рен, что всё зависит от человека. Профессиона-
лизм – это не только компетентность, это, прежде 
всего, отношение к работе. Будут ответственность, 
дисциплина – будет и результат. 

О роли руководителя могу сказать – он должен 
предметно владеть своим объектом, не просто 
знать, а чувствовать его состояние, в свою работу 
быть погружённым абсолютно, постоянно, «видеть» 
своё окружение, быть доступным и нужным лю-
дям. Формула успеха – не думать о себе, забывать 
о себе. Главное – работа, а всё остальное потом. 

Ю б и л е й

В  2 0 2 2  Г О Д У  О Б Е С П Е Ч И Л И  Р О С Т  П Р О И З В О Д С Т В А  1 6 7 % .  В  2 0 2 3  Г О Д У      
объёмы реализации планируем увеличить кратно к предшествующему годовому периоду. Темпы четырёх отработанных месяцев 
подтверждают: мы идём в заданном направлении. 

ЦЕХ ПЛОЩАДЬЮ 
6,5 ТЫС. КВ. М, 
ГДЕ БУДЕТ 
СОЗДАНО 
ОКОЛО 
250 НОВЫХ 
РАБОЧИХ МЕСТ, 
ЗАПУСТИМ 
В КОНЦЕ 
2024 ГОДА

удовлетворена. АО «Элеконд» – надёжный, проверенный временем 

деловой партнёр.

Важно, что завод успешно сохраняет развитую научную базу, 

разрабатывает и внедряет в производство новые виды продукции, 

в том числе наукоёмкую, инновационную. Это показатель того, что 

предприятие активно и уверенно идёт вперёд. Искренне желаю всему 

коллективу АО «Элеконд» дальнейшего успешного развития и про-

цветания!  

Надежда КУДРЯВЦЕВА, 
заместитель начальника отдела эксплуатации средств 

ЖАТ службы автоматики и телемеханики Октябрьской 

дирекции инфраструктуры:

– Октябрьская железная дорога – одна из крупнейших 

в России, основа её стабильной работы – обеспечение 

необходимыми материально-техническими ресурсами для 

надёжного функционирования устройств железнодорожной ав-

томатики и телемеханики (ЖАТ). Успешно решать этот вопрос нам 

помогает сотрудничество с надёжными партнёрами, в их числе – 
АО «Элеконд». 

Продукция предприятия ни в чём не уступает зарубежной. Ранее в 
аппаратуре ЖАТ, содержащей конденсаторы, для плановой периодиче-
ской замены мы применяли конденсаторы импортного производства. 
Когда перешли на изделия АО «Элеконд», убедились: они отличаются 
качеством и надёжностью. Специалисты разработали изделия конкрет-
но под наши требования – с необходимыми параметрами и характери-

стиками. Мы полностью отказались от импортной продукции и 
перешли на АО «Элеконд». За всё время эксплуатации отка-
зов и нареканий не было. В этом году в планах – закупить 
более 57 тыс. единиц конденсаторов.  

По всем вопросам – и в части поставок, и по кон-
сультативной поддержке – специалисты отвечают бы-
стро и профессионально. Хотелось бы поблагодарить за 

плодо-творное сотрудничество руководство завода, специ-
алистов, в частности, начальника бюро реализации конден-

саторов Андрея Галанова. Надеемся на дальнейшее результативное 
сотрудничество. Желаем успешной работы!Ре

кл
ам

а.
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Геннадий 
КУДРЯВЦЕВ,  
председатель 

Промышленно-

экономической 

Ассоциации 

Удмуртии «Развитие»,

генеральный директор 

АО «Ижевский 

мотозавод 

«Аксион-холдинг»

От руководителей предприятий – членов Промышленно-
экономической Ассоциации Удмуртии «Развитие» и себя лично 
сердечно поздравляю Вас и Ваш коллектив с 55-й годовщиной 
со дня образования предприятия!

Уважаемый Анатолий Фёдорович!

За годы плодотворной деятельности АО «Элеконд» стало ведущим российским 

предприятием по разработке, производству и реализации алюминиевых, 

танталовых конденсаторов, суперконденсаторов и модулей на их основе, а также 

других товаров производственно-технического назначения.

Современные наукоёмкие технологии, высококвалифицированные специалисты, 

надёжность партнёрских отношений, совершенствование достигнутых 

результатов – основные принципы деятельности предприятия, благодаря которым  

оно поступательно развивается. Уверен, «Элеконд» ждут перспективные проекты, 

реализация которых укрепит положение предприятия на рынке, позволит достичь 

новых высот.

От всей души желаю Вам и Вашим сотрудникам новых трудовых достижений, 

творческих свершений, крепкого здоровья, счастья и благополучия!

Фанил ЗИЯТДИНОВ,  
генеральный директор 

ИЭМЗ «Купол»

Примите сердечные поздравления с юбилеем вашего предприятия! 

Уважаемый Анатолий Фёдорович!
Дорогие коллеги!

Завод «Элеконд», созданный в небольшом трудолюбивом городе, работает 

по мировым стандартам в интересах всей страны. Это убедительно доказывает: 

Россия сильна регионами.  

У вашего предприятия ответственная миссия – обеспечивать радиоэлектронную 

промышленность современными и надёжными компонентами, формируя основу 

технологической независимости важнейших отраслей экономики. Вы принимаете 

вызов, опираясь на многолетний опыт, уникальную научно-производственную базу, 

на профессионализм и ответственность коллектива. 

Несмотря на сложности, задачи решаются. Доказательством этого являются 

успешные импортозамещающие проекты, которые ведёт «Элеконд», часто задавая 

тренды в своей области. Отрадно, что некоторые из них мы реализуем в партнёрстве.

Вы бережно храните непреходящие ценности – уважение к ветеранам, доверие 

к молодёжи, заботу о родном Сарапуле. Это дорогого стоит и является гарантией 

дальнейшего уверенного развития завода, который – по аналогии с вашей продук-

цией – можно назвать одним из базовых компонентов индустрии Удмуртии и России.

Желаю дружному коллективу завода «Элеконд» новых успехов, крепкого здоровья 

и бодрости духа! 

К  5 5 - Л Е Т И Ю  З А В О Д А  « Э Л Е К О Н Д » 
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Константин СУНЦОВ, 
первый заместитель председателя 

правительства Удмуртии:

– По статистике, 70% бизнесов за-

крываются в течение первых трёх лет, 

50% бизнесов закрываются через пять 

лет. А те, кто работает больше 20 лет, не 

закрываются никогда – это вечные компа-

нии. Поэтому я ещё раз поздравляю Ассоциа-

цию «Деловая Удмуртия» с 20-летним юбилеем! 

В мае 2023 года количество предпринимателей 

и юрлиц в регионе составляет почти 60 тысяч. Если 

учитывать ещё 53 тысячи самозанятых, то получа-

ется, что каждый седьмой житель республики в тру-

доспособном возрасте сегодня владеет бизнесом. 

При этом бизнес растёт не только количественно, 

но и качественно.

Вместе с предпринимателями за последние 

годы мы сделали очень многое. Новые дороги, 

общественные пространства, парки, детские сады, 

школы, куда ходят наши дети. Всё это сделано 

благодаря вам, предпринимателям, и вашей работе. 

Я прошу вас не останавливаться, работать столь же 

ударно, чтобы сделать Удмуртию 

ещё более комфортной. 

Роман ТАРАСЕНКО, 
маркетолог, спикер, 

писатель, 

автор мастер-класса 

«Главмаркетинг»: 

– Самое главное в позицио-

нировании компании – 4С: статус, 

справедливость, смысл и счастье. 

Статус – это не только про дорогие вещи. 

У каждого клиента есть своё понятие статуса, при-

менимое к бизнесу и своей жизни. Как только этот 

показатель ухудшается, он чувствует дискомфорт. 

И, наоборот, даже только надежда на повышение 

статуса улучшает настроение людей. Компании 

нужны статусные атрибуты для того, чтобы произ-

вести впечатление – необходимо сделать так, чтобы 

человек, обращаясь к вам, почувствовал, что имен-

но вы помогли стать ему на ступень выше и лучше. 

Каждому клиенту нужен его маленький пьедестал. 

Второй важный аспект – справедливость. Чело-

веческая тяга к справедливости такая же мощная, 

как тяга к еде и потребность в защите. Поэтому 

выигрывают те бренды, которые формируют ощу-

щение справедливости. И наоборот, проигрывают 

те, кто об этом не заботится. 

Третье «С» – смысл. Побеждают те бренды, 

которые помогают клиенту ответить на вопросы 

«кто я такой?», «почему я здесь?». Это кажется 

условностью, но большинство компаний действуют 

по этому принципу. Например, мы можем видеть 

это в посылах «если тебе нужен определённый 

газированный напиток, то ты относишься к новому 

поколению или социальной группе». 

Завершающая «С» – счастье – это когда мозг 

видит тренд улучшений. Когда каждый день что-то 

становится лучше. И мы должны показывать это 

клиенту. 

ПОДДЕРЖКА. РАЗВИТИЕ. УСПЕХ 
Основным событием бизнес-календаря региона в мае 2023 года стал форум Ассоциации «Деловая 
Удмуртия», собравший более 200 предпринимателей. Федеральные спикеры, мастер-классы, нетворкинг 
и сторителлинг-концерт – программа форума была во многом уникальной. Краткие итоги бизнес-форума, 
организованного независимым сообществом с двадцатилетней историей, – в нашем материале. 

БИЗНЕС РАСТЁТ 
НЕ ТОЛЬКО 
КОЛИЧЕСТВЕННО, 
НО И 
КАЧЕСТВЕННО
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Станислав КАЗАКОВ, 
предприниматель, преподаватель 

бизнес-школы «Мирбис», 

мастер-класс «Семь главных 

ошибок бизнеса в период 

турбулётности»:

– Есть семь ошибок, которые 

уничтожают эффективность. 

Первая – это ступор во время 

кризиса. Олень, попавший в свет фар на ночной 

автостраде, замирает, и именно поэтому вероят-

ность его выживания крайне мала. Если мы с вами 

впадаем в ступор во время кризиса, с нами будет то 

же самое. 

Вторая – паника. Бегущий генерал в военное 

время вызывает панику, а в мирное время – стыд. 

Руководители не имеют права паниковать. 

Третья ошибка – страх. Страх приводит к тому, 

что ты ничего не делаешь, а это первая ошибка из 

нашего списка (ступор). 

Четвёртая – повышение голоса на подчинён-

ных. Сильные люди в кризисной ситуации, как 

правило, действуют из реакции «бей». Это типично 

для топ-менеджеров, собственников бизнеса. У на-

ших сотрудников химические реакции организма 

другие – в кризисе они действуют по принципу 

«беги» или «замри». Если мы накричали на сотруд-

ника – он в ближайшие несколько часов или дней 

не делает ничего полезного для нашего бизнеса. 

Следовательно, крик – это не управленческое 
воздействие, а проявление несдержанности. 

Пятая ошибка – избегание принятия 
решения. Да, в кризис нельзя суетиться. 
Но и нельзя медлить. Надо действовать. 
Всегда есть соблазн отложить решение, 
собрать информацию, провести анализ. 

Но нужной информации всегда будет не-
достаточно, а бизнес – это в первую очередь 

принятие решений. 
Шестая – игнорирование изменений. Я про-

водил опрос во многих компаниях среди высшего 
менеджмента с вопросом «что изменилось в нашем 
клиенте, конкурентах, бизнесе?». 40% уверены, 
что ничего не поменялось. Один лишь факт: 
в 2022 году в России было оформлено 2 миллиона 
онлайн-заказов на общую сумму 5 трлн рублей. 
Это 30% продаж на рынке непродовольственных 
товаров. И мы утверждаем, что ничего не измени-
лось?.. Игнорирование изменений – прямой путь 
к банкротству. 

И последняя ошибка – экономия на работниках. 
В кризис многие компании начинают сокращать 
затраты именно с этого. Сотрудники отвечают соот-
ветствующе. Заканчивается всё падением ценности 
нашего бизнеса в глазах клиента. Кому приятно 
заходить в магазин, где продавец хамит? Если со-
кращения неизбежны, увольте несколько сотрудни-
ков, но тем, кого вы оставили, платите достойную 
зарплату и проявляйте к ним уважение. 

Б и з н е с

О Л Е Н Ь ,  П О П А В Ш И Й  В  С В Е Т  Ф А Р  Н А  Н О Ч Н О Й  А В Т О С Т Р А Д Е ,  З А М И Р А Е Т ,       
и именно поэтому вероятность его выживания крайне мала. Если мы с вами впадаем в ступор во время кризиса, с нами будет то же самое. 

ПОБЕЖДАЮТ 
ТЕ БРЕНДЫ, 
КОТОРЫЕ 
ПОМОГАЮТ 
КЛИЕНТУ 
ОТВЕТИТЬ 
НА ВОПРОСЫ 
«КТО Я ТАКОЙ?», 
«ПОЧЕМУ 
Я ЗДЕСЬ?»

Андрей ПЕТУХОВ, 
основатель и директор 
ГК «Глобал», резидент 
«Деловой Удмуртии»:
– Я считаю, что первый форум 
Ассоциации «Деловая Удмуртия» 
прошёл на все сто. Классное на-

чало! Во-первых, я услышал много по-
лезных приёмов в сфере личного продвижения на 

мастер-классе «Главмаркетинг» – несколько «фишек» для себя взял. 
Во-вторых, я получил те чувства и эмоции, которые ищу в бизнесе: 
апогей драйва и эмоционального накала можно было наблюдать на 
завершающем сторителлинг-концерте, где резиденты Ассоциации рас-
сказывали истории о своих подъёмах и ошибках.

Татьяна БАТАЛОВА, 
директор Ижевского филиала САО «ВСК»:
– Мне понравилось выступление Игоря Корнеева о кли-
ентоориентированности. Спикер презентовал нам свежую 
информацию, которая идёт в тренде изменений, проис-
ходящих в стране. Полтора часа пролетели незаметно. Ещё 

один впечатляющий формат – сторителлинг-концерт. Это 
оригинальный подход к трактовке ошибок и трудностей, которые 

встречаются на пути каждого предпринимателя. И действительно важно 
брать эти вызовы на себя, превращать минусы в плюсы, искать положи-
тельные стороны. Эти истории помогают другим справляться со слож-
ными ситуациями, форс-мажорами, нехваткой кадров и находить опоры. 
«Деловую Удмуртию» я поздравляю с праздником – Ассоциация отмети-
ла свой юбилей замечательным форумом, объединяющим бизнес. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ



МОГУЧАЯ АССОЦИАЦИЯ 
М А К С И М  П Ы С Т О Г О В

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
НАШИ ДЕЙСТВИЯ ДОЛЖНЫ ОТВЕЧАТЬ НАШИМ СЛОВАМ. 

МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ХОЗЯЕВАМИ СВОИХ ПОСТУПКОВ.

Максим ПЫСТОГОВ,  
совладелец бренда «Могуч удмурт»:

«Движение – это всегда жизнь. «Могуч 
удмурт» – тоже про движение, нам интересно 
находить новые идеи, создавать во многом 
уникальные проекты».

Максим Пыстогов, резидент «Деловой Удмуртии», – создатель первого и пока единственного 
в России рыболовного сервиса «под ключ» для корпоративных клиентов «Могуч удмурт». 
При этом в спорте и в бизнесе он видит много общего.

-Л
юбой бизнес тождествен со 
спортом. Ты можешь в какой-то 
момент выигрывать, где-то – 
проигрывать, но в любом случае 
ты всегда находишься в движе-
нии. «Могуч удмурт» – тоже про 

движение, нам интересно его развивать, 
находить новые идеи, создавать во многом 
уникальный сервис. Мы приглашаем в рес-
публику людей, которые, влюбившись 
в наш край, возвращаются сюда снова и 
снова. И это круто, значит, и мы тоже вно-
сим свой скромный вклад в развитие эконо-
мики региона. 

Развитие моего бизнеса привело меня 
в ассоциацию «Деловая Удмуртия». Не ска-
жу, что изначально я шёл сюда для реали-
зации каких-то амбиций или высоких целей. 
У меня была задача просто познакомиться 
с людьми, понять их формат работы, образ 
мышления и действий. И могу с уверенностью сказать, что я нашёл 
сообщество по душе, с представителями которого можно открыто 
и свои бизнес-задачи обсудить, и просто пообщаться на любую 
актуальную тему. 

Мне всегда интересны мероприятия, которые проводит ассоци-
ация. В прошлом году у нас была деловая поездка в Дагестан – су-
перпутешествие! Оторвавшись от своих бизнесов, мы увидели друг 
друга с другой стороны, я почувствовал всю силу моего окружения. 

Совсем недавно в честь 20-летия ассоциации прошёл бизнес-
форум «Деловой Удмуртии». Это было мощно! На таких меропри-

ятиях начинаешь понимать и осознавать 
масштаб сообщества, общие ценности, 
чувство локтя, когда все мы – действительно 
единомышленники. 

Все резиденты «Деловой Удмуртии» – 
люди целеустремлённые, деловые, очень 
интересные и разносторонние. Они по-
стоянно ищут новую информацию, тренды, 
находят проекты, в которые можно эффек-
тивно инвестировать средства, внимательно 
смотрят, какой  стартап поддержать, чтобы 
в конечном итоге всё это было во благо 
республики. 

Я вижу, что у «Деловой Удмуртии» выбран 
правильный вектор движения. Ассоциация за-
метно изменилась в последнее время. Думаю, 
что ещё большему сплочению резидентов 
могла бы способствовать спортивная актив-
ность. Почему у нас пока нет своей футболь-
ной команды, например? У каждого из нас 

всегда много работы, за нашими плечами – не только семьи, но и 
большое количество людей, команда, которой ты нужен и за кото-
рую несёшь ответственность, причём не только перед самим собой, 
но ещё и перед различными контролирующими инстанциями. Но при 
всём этом нужно «разрешать себе» перезагрузку. Спорт, и особенно 
игра в команде, когда ты можешь и выдохнуть, и перезагрузить себя, 
и понять, на что каждый игрок способен, значит многое. И, поверьте, 
даже если ты не участвуешь в соревнованиях сам, прийти и поддер-
жать, «поболеть» за своих единомышленников – это не менее круто, 
чем самому участвовать в игре.   



Стоматология – это моё призвание и моя душа, потому что я не просто бизнесмен, а практикующий 
хирург-стоматолог. Считаю, что успеха можно добиться лишь своим трудом, но важно испытывать 
наслаждение от самого процесса, а не работать вопреки и только для достижения целей. Каждый 
человек должен делать то, что ему нравится, и делать людей вокруг чуточку счастливее.

МЕДИЦИНА КАК ПРИЗВАНИЕ

-С
о многими резидентами «Деловой 
Удмуртии» я был знаком задолго до 
вступления в ассоциацию. С ними 
мы мчались навстречу ветру на 
снегоходах, участвовали в гонках 
на квадроциклах, путешествовали 

на мотоциклах и летали… Одним словом, за-
нимались активными видами спорта в поисках 
экстрима, ощущения свободы и перезагрузки 
мозга. Однажды, находясь на вершине горы, 
я и принял решение открыть собственную 
стоматологию.

Я всегда понимал, что на самом деле хочет 
любой человек, который приходит к стомато-
логу, – не быть пациентом. Каждый человек 
просто хочет быть здоровым, красивым и уве-
ренным в себе. Поэтому я создал такую сто-
матологию, в которой комфортно, как дома, 
а с пациентами общаются, как с друзьями. 

Сегодня для меня большая честь нахо-
диться в одном кругу с бизнесменами такого уровня и масштаба, пере-
нимать их опыт и одновременно иметь возможность делиться своими 
мыслями по развитию бизнеса.

«Деловая Удмуртия» – это люди. Все мы – очень разные, и 
в этом – наше главное интеллектуальное богатство и сила сообщества. 
Всем резидентам свойственны широкий кругозор, твёрдость характера 
и наличие целей, к которым они стремятся. Ещё участников ассоци-
ации отличают открытость и доброжелательность – это важнейшие 
моральные качества, которые особенно значимы в современном мире. 
У каждого предпринимателя своё понимание успеха. Для меня успех 

означает возможность заниматься любимым 
делом при наличии сил, энергии, поддержки 
коллектива и понимания со стороны семьи. 
В этом отношении я – человек успешный, 
но предела совершенству, как известно, нет. 
Я чётко знаю, в каком направлении хочу раз-
виваться дальше, и понимаю, как буду это 
реализовывать. В бизнесе и жизни важны цен-
ностные установки. Для меня основное в про-
фессии – это мастерство, которое достигается 
лишь упорным трудом и опытом. А в построе-
нии бизнеса главная миссия – творить добро и 
дарить здоровье людям. Я вдохновляюсь, когда 
вижу, что улучшаю жизнь человека, а значит, 
делаю его чуточку увереннее и счастливее.

За последние годы ассоциация серьёзно из-
менилась, это видно и по мероприятиям, кото-
рые проходят по её инициативе, и по результатам 
её работы. Энергия Артура Васильевича Курылё-
ва, которой он как председатель правления спол-

на делится с резидентами, ускоряет движение сообщества на пути к ещё 
более высокой вершине. Уверен, что «Деловая Удмуртия» усилит пози-
ции одного из самых больших и влиятельных региональных предприни-
мательских объединений. Думаю, что она будет разносторонне развитой 
организацией, объединяющей большое количество участников – 100–150 
и более. Это очень важно, так как с каждым новым резидентом в ассоци-
ацию приходят новая энергия и новые идеи. Очень надеюсь, что все мы 
останемся единомышленниками, людьми дела. И чем больше нас будет, 
тем крепче будут наши взаимосвязи, больше возможностей для развития 
бизнесов, а значит, и укрепления экономики республики.  

А Л Е К С А Н Д Р  Ч Е Р Н О В

Александр ЧЕРНОВ,    
главный врач, хирург-имплантолог, 
основатель стоматологии NERO:

«Деловая Удмуртия» – это люди. Все мы – очень разные, и в этом – 
наше главное интеллектуальное богатство и сила сообщества».

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
Я ДУМАЮ, ЧТО ТОЛЬКО С УЛЫБКОЙ 
МОЖНО БЫТЬ СЧАСТЛИВЫМ!
Пользуясь моментом, в преддверии профессионального праздника – Дня медика – хочу поздравить своих коллег 
и пожелать всегда стремиться к новейшим технологиям, проявлять любопытство и наслаждаться любимым делом!
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О Б Щ Е С Т В О

ПОДВИГ, КОТОРЫЙ ПОМНИМ

1933 году была снаряжена научная экс-
педиция на пароходе «Челюскин» под 
руководством академика Отто Шмидта. 
Участники ставили цель доказать воз-
можность доставки грузов по Северно-
му морскому пути. 

3 августа судно вышло из Мурманска и 
взяло курс на Владивосток. Пароход должен 
был потратить на путь примерно месяц. 
Но почти сразу команда поняла: без испыта-
ний не обойдётся. Судно боролось со льдами в Карском, Восточно-
Сибирском море, шло вперёд на ощупь.

В 20-х числах сентября пароход попал в ловушку в Чукотском 
море – льды заблокировали судно. Ветер и течения погнали его на 
север. Пароход дрейфовал более пяти месяцев, пока льды не разда-
вили его. Шмидт предвидел это, распорядился выгрузить запас про-

довольствия и горючего. Люди выбирались 
на лёд, а судно ушло под воду. Спаслись все, 
кроме завхоза, – 104 человека, в том числе 
десять женщин и двое детей (члены семей по-
лярников). На льдине они построили барак из 
корабельных брёвен, палаточный лагерь. 

В Москве для эвакуации нашли лучших 
лётчиков, способных работать в непростых 
условиях: температура – минус 40°C, силь-
нейший ветер, пурга. Первый самолёт добрал-

ся до лагеря 5 марта, лётчики эвакуировали женщин и детей. Чтобы 
спасти всех, совершили свыше 20 рейсов. Члены экспедиции провели 
на льдине два месяца.  

Спасатели стали первыми в истории Героями Советского Союза. 
Челюскинцы, сохранившие материалы экспедиции, тоже получили 
награды. 

Почти 90 лет назад, 13 апреля 1934 года, была завершена операция по спасению челюскинцев. 
Тогда советские лётчики совершили невозможное – высвободили людей из ледового плена. 
Председатель Ассоциации «Солнце» Василий Рогалёв говорит: этот подвиг ещё раз стал 
свидетельством мужества и сплочённости нашего народа. 

В
Лётчики-спасатели стали первыми в истории 

Героями Советского Союза

Аркадий ГАВРИЛОВ,  
главный врач 

медицинского центра 

«Аксион»

От всего сердца поздравляю вас с нашим общим профессиональным 
праздником – Днём медицинского работника!

Уважаемые работники здравоохранения Удмуртской Республики! 
Дорогие коллеги, друзья!

Здравоохранение держится на людях – на тех уникальных специалистах, 

которые любят свою профессию, несмотря на все существующие трудности, и 

постоянно совершенствуются в ней. На тех медицинских работниках, которые 

своим профессионализмом, самоотверженным трудом каждую минуту спасают 

человеческие жизни и обеспечивают эффективную работу отрасли. 

Сегодня и государственные, и частные медицинские учреждения республики 

активно работают ради общих целей – это развитие системы здравоохранения 

Удмуртии, обеспечение здоровья населения, профилактика заболеваний. Перед 

каждым из нас стоит много профессиональных задач, и я надеюсь, что при должном 

внимании к здравоохранению со стороны Федерации и республики все они будут 

успешно реализовываться. 

Искренне желаю вам, уважаемые коллеги, крепкого здоровья, сил и энергии, 

дальнейших профессиональных успехов. Пусть каждый новый день приносит вам 

новые поводы для гордости за причастность к самой гуманной в мире профессии!
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З д р а в о о х р а н е н и е

24,9 ТЫС. ВЗРОСЛОГО 
НАСЕЛЕНИЯ И 6,8 ТЫС. 
ДЕТЕЙ ПРИКРЕПЛЕНО 
К ГКБ № 8

Не только бережливо, как и полагается по статусу, но в первую очередь – 
бережно и с эмпатией относятся к каждому пациенту, сохранению его 
здоровья и профилактике заболеваний в БУЗ УР «ГКБ № 8 им. И.Б. Одно-
позова МЗ УР». Акцент на человека сегодня прослеживается во всех 
положительных изменениях, которые реализуются в этом учреждении.

КБ № 8 хорошо известна и ижевчанам, 
и жителям Удмуртии. Она – всегда на 
передовой здравоохранения. В тяжёлые 
годы пандемии коронавируса её стацио-
нар четырежды был перепрофилирован 
под ковид, коллектив по зову сердца 

спасал людей, за что во главе с главврачом 
Еленой Ивониной был удостоен благодарности 
президента РФ Владимира Путина. И сегодня 
ГКБ остаётся надёжным оплотом для всех, кто 
сюда обращается за плановой или экстренной 
помощью. 24,9 тыс. прикреплённого взрослого 
населения, проживающего в Индустриальном 
районе, 6,8 тыс. детского, многопрофильный ста-
ционар, детская поликлиника – одна из лучших 
в Удмуртии и одна из двух в России, имеющих 
сертификат международного образца по системе 
бережливого производства. А ещё регулярные 
экстренные дежурства по городу – забот у меди-
ков хватает. Но каждому пациенту они успевают 
подарить своё тепло и внимание.

Елена Ивонина возглавляет ГКБ № 8 с ноября 
2022 года. Имея огромный опыт работы в здраво-
охранении – свыше 30 лет, она является отличным 
профессионалом, и, как и весь коллектив, вклады-
вает в работу не только знания, но и душу.

– Руководитель должен быть для коллекти-
ва примером во всём – в профессиональных и 
личностных качествах, отношении к пациентам, 
внешнем облике. Это моя первая задача. Так 
как мы большую часть жизни проводим на ра-
боте, комфорт для сотрудников – в приоритете 
любого руководителя. Для меня очень важно 
сохранить трудоспособный коллектив, чтобы 
оказывать помощь людям. И также для всех 
нас значимо, чтобы пациенты чувствовали себя 
комфортно и доверяли врачам, – рассказывает 
Елена Ивонина.

За последнее время для эффективного 
взаимодействия с пациентами, их удобства, для 
пропаганды здорового образа жизни в ГКБ № 8 
сделано многое. В мае прошлого года взрослая 
поликлиника переехала в новое помещение 
в составе её больничного комплекса. Усилена 
работа по диспансеризации. Для оперативного 
прохождения осмотров открыто отделение ме-
дицинской профилактики с отдельным входом 
и понятной для пациентов маршрутизацией. По 
заявкам представители больницы готовы выез-
жать на любое предприятие города и проводить 
диспансеризацию на местах. Изменена система 
организации питания. Сегодня вся больница 
благодаря компании «Домашняя кухня» под 
руководством Андрея Фефилова обеспечена све-
жим, качественным питанием. Также по запросу 
администрации аутсорсер за счёт собственных 
средств отремонтировал два помещения, в кото-
рых питаются сотрудники ГКБ. Горячие завтраки, 
вкусные полноценные обеды, свежая выпечка 
всегда есть в наличии для работников и по ценам 
ниже розничных.

– Я ощущаю огромную ответственность за 
здоровье людей, и в этом направлении вижу даль-
нейшее развитие больницы. Так как на базе наше-
го неврологического отделения ведётся оказание 
первичной помощи при сосудистых инсультах, 
в соответствии с федеральными стандартами нам 
необходимо переоборудовать отделение реанима-
ции. Это очень важная и финансово ёмкая задача, 
мы ведём поиск инвесторов для её реализации. 
Также планируется у нас организовать гериатри-
ческий центр Удмуртии. А в условиях дневного 
стационара наладить оказание централизованной 
первичной амбулаторной онкологической помощи, 
чтобы она была доступна населению, – резюмиру-
ет Елена Ивонина. 

БЕРЕЖЛИВЫЙ И БЕРЕЖНЫЙ 
ПОДХОД К ПАЦИЕНТАМ 

Елена ИВОНИНА,   
главврач БУЗ УР «ГКБ № 8 
им. И.Б. Однопозова МЗ УР»,
кандидат медицинских наук, 
доцентГ
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Роман ЕФИМОВ, 
заместитель председателя 

правительства УР:

– Приоритетная цель законодатель-

ных изменений – совершенство-

вание и оптимизация действующей 

процедуры госзакупок. Участники, 

работающие в этой системе, отмечают 

необходимость её упрощения, и надо сказать, 

что вступившие в силу новшества в определённой 

степени решают имеющиеся вопросы.

Одно из значимых изменений каса-

ется сокращения сроков проведения 

процедуры закупок. Однако практи-

ческое внедрение оптимизационных 

механизмов напрямую будет зави-

сеть от воли заказчиков. Очевидно, 

что лиц, заинтересованных в выпол-

нении исполнителем работ, нельзя при-

нудить «уйти» именно в запросы котировок, 

они сами определяют способ закупки. 

Безусловно, знаковое изменение состоит в том, 

что верхний порог для электронного запроса ко-

тировок повысили более чем втрое. До принятия 

поправок заказчики были ограничены в сумме и 

в годовом объёме таких заказов. Теперь они могут 

проводить закупки на большие суммы и в сжатые 

сроки.

В отличие от аукциона запрос котировок – 

менее выгодный способ закупок для государства: 

С момента предложения ввести мораторий на главный закон о закупках прошло несколько месяцев, 
за это время инициатива снизила градус радикальности, но законодатели всё же внесли ряд изменений 
в Федеральный закон № 44-ФЗ. Что осталось от «мораторных» поправок, на какие новшества следует 
обратить внимание и как они повлияют на работу участников закупочной деятельности? 

ТОРГУЕМСЯ ПО-НОВОМУ

Э К О Н О М И К А

КАРДИНАЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ КОСНУЛИСЬ 
УЧЕБНЫХ ЦЕНТРОВ. ОДНО ИЗ ГЛАВНЫХ – 
УЖЕСТОЧЕНИЕ ТРЕБОВАНИЙ К ОБУЧЕНИЮ 
ПЕРСОНАЛА В ОБЛАСТИ ОХРАНЫ ТРУДА
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З а к у п к и

участники предлагают цену, не зная предложений 
конкурентов, и менее охотно снижают её.

В ближайшей перспективе ожидаются и другие 
законодательные новшества. Важно решить во-
прос с разрешением на проведение совместных 
запросов котировок. Это важно для регионов (в их 
числе – и Удмуртия), где  довольно большое ко-
личество закупок проходит путём проведения со-
вместных конкурсов и аукционов.

Также отметим, что Минфин России подгото-
вил очередной законопроект, предусматривающий 
изменения в законы № 44-ФЗ и 223-ФЗ. Этот пакет 
поправок радикально преобразует национальный 
режим и в госзакупках, и в закупках отдельных 
видов юридических лиц.

Законодатели предлагают ввести единообраз-
ные правила применения нацрежима. Правитель-
ство РФ сможет устанавливать запрет, ограничение 
на приобретение импортных товаров, а также пре-
имущество для российской продукции, в том числе 
при закупках по закону № 223-ФЗ.

Евгений КАПСУДИН, 
руководитель Удмуртского 
УФАС России:  
– Система государственных закупок 
меняется под воздействием внеш-
них факторов. Однако её якорные 
принципы неизменны: конкуренция, 
открытость и прозрачность процедур, за-
щита интересов добросовестных участников. Быть 
в курсе последних изменений законодательства 
важно не только государственным и муниципаль-
ным заказчикам, но и поставщикам, поскольку 
незнание изменений может привести к невозмож-
ности участия в госзакупках. 

Последние изменения законодательства по-
ложительно скажутся на расширении возможности 
поставщиков принимать участие в госзакупках, 
поскольку с увеличением порога начальной цены 
при проведении запроса котировок пропорциональ-
но увеличится количество таких закупок. Вместе 
с тем поставщикам важно помнить об особенности 
заключения контрактов по результатам запро-
са котировок – срок подписания для поставщика 
составляет всего один рабочий день с момента 
направления контракта заказчиком, в отличие от 
пятидневного срока для подписания контракта по 

В Н Е С Е Н Ы  И З М Е Н Е Н И Я ,  К А С А Ю Щ И Е С Я  Ц Е Н О В О Г О  П О Р О Г А  З А К У П О К     
у единственного поставщика на электронной площадке, его увеличили до 5 млн руб. в пределах 100 млн руб. в год, 

и такие закупки теперь не требуется учитывать в годовом объёме малых закупок.

результатам аукциона или конкурса. Неподписание 
контракта в установленный срок влечёт признание 
поставщика уклонившимся от заключения контрак-
та и последующее рассмотрение вопроса антимоно-
польным органом о включении сведений о таком 
поставщике в реестр недобросовестных. 

Включение в реестр недобросовестных по-
ставщиков – это установленная законом мера от-
ветственности, не позволяющая предпринимателю, 
а также юридическому лицу и его учредителям 

принимать участие в госзакупках в течение двух 
лет. Важно максимально ответственно по-

дойти к вопросу подписания контракта 
на электронной площадке, для этого 
необходимо с момента подачи заявки 
отслеживать подведение итогов за-
купки и размещение протокола и не 
откладывать подписание контракта на 

последние часы и минуты. Как правило, 
в восьми из десяти случаев неподписание 

контракта по результатам запроса котировок вы-
звано незнанием поставщика о «коротких» сроках 
его заключения. Также чтобы исключить возмож-
ность включения сведений в реестр, необходимо 
отслеживать уведомления электронной площадки 
в личном кабинете поставщика и на электронной 
почте, указанной в карточке организации 
в единой информационной системе.

Константин БУШМЕЛЕВ, 
руководитель ГКУ УР «Региональный 
центр закупок Удмуртской 
Республики»: 
– Очередные изменения в Федеральный 
закон № 44-ФЗ не несут глобальных транс-
формаций для участников закупочной деятель-
ности, однако есть несколько важных моментов, 
на которые следует обратить внимание. 

ОСНОВНОЕ ИЗМЕНЕНИЕ – УВЕЛИЧЕНИЕ 
ПОРОГА НАЧАЛЬНОЙ (МАКСИМАЛЬНОЙ) ЦЕНЫ 
КОНТРАКТА ПРИ ПРОВЕДЕНИИ ЭЛЕКТРОННЫХ 
ЗАПРОСОВ КОТИРОВОК
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Основное изменение – увеличение порога на-
чальной (максимальной) цены контракта при прове-
дении электронных запросов котировок с 3 млн руб. 
до 10 млн руб. и увеличение размера годового объ-
ёма закупок данным способом до 100 млн рублей. 
Действие ограничения размера годового объёма 
закупок приостановлено до 31 декабря 2026 года. 
До этого времени количество процедур, которое за-
казчик может провести путём проведения запроса 
котировок, не ограничено.  

Если заказчики полностью перейдут на запросы 
котировок, поставщикам придётся перестраиваться 
как в организационном плане, так и в формирова-
нии ценовой политики. 

На какие моменты ещё стоит обратить вни-
мание? Во-первых, в отличие от аукциона, сроки 
проведения запроса котировок – более сжатые. 
Минимальный срок на подачу заявки – четыре ра-
бочих дня (против семи дней в аукционе). Контракт 
заключается быстрее: через два рабочих дня после 
подведения итогов проведения запроса котировок, 
а не через десять дней, как в аукционе. Поставщик 
обязан подписать контракт в течение следующего 
рабочего дня после направления ему заказчиком 
проекта – без возможности формирования прото-
кола разногласий.

Если заказчик установит требование по обеспе-
чению контракта, поставщику придётся вносить его 
деньгами, другой вариант – заранее подготовиться 
к получению банковской гарантии.

Во-вторых, так же как и в аукционе, победи-
телем запроса котировок признаётся лицо, пред-
ложившее наименьшую цену контракта. Однако, 
в отличие от аукциона, при проведении запроса 
котировок поставщик формирует своё ценовое 
предложение при подаче заявки, то есть участникам 
нужно заранее просчитывать цену, предложение 
корректировке не подлежит. Поставщики не будут 
обладать информацией о ценовых предложениях 
других участников.

Также были внесены изменения, касающиеся 
ценового порога закупок у единственного постав-
щика на электронной площадке, его увеличили до 
5 млн руб. в пределах 100 млн руб. в год, и такие 
закупки теперь не требуется учитывать в годовом 
объёме малых закупок. Механизм – следующий. 
Не заказчик первый вступает в действие, а по-
ставщики изначально формируют на электронной 
площадке предварительные предложения о по-
ставке товаров (оферты). Заказчик же формирует 
в единой информационной системе извещение об 
осуществлении закупки. Оператор электронной 
площадки отбирает среди предварительных пред-

ложений поставщиков (не более пяти) содержащие 
наименьшие цены за единицу товара. Контракт 
заключается с поставщиком, чьё предложение при-
знано заказчиком соответствующим требованиям и 
которое содержит наименьшую цену товара. Это – 
как «закупка с полки».

Исключение обязанности заказчика учитывать 
такие закупки в годовом объёме малых закупок 
расширяет возможность их применения. Это, воз-
можно, вызовет интерес у заказчиков, и они актив-
но будут использовать данный способ закупки.

Для заказчиков медицинских изделий и ле-
чебного питания разрешили при описании объекта 
закупки указывать товарный знак без эквивалента. 
Перечень продукции, которую заказчики смогут 
закупать по торговому наименованию, должно ут-
вердить правительство РФ. 

Дмитрий ТОРТЕВ, 
член Экспертного совета 
по развитию конкуренции 
в сфере государственных 
и муниципальных закупок 
и закупок госкорпораций 
Комитета по защите конкуренции 
Госдумы РФ, Москва:
– Система госзакупок при её совершенствовании 
могла бы стать опорной точкой для развития эко-
номики. Однако в текущий год мы зашли с теми же 
болевыми точками, которые существуют много лет.  

Одна из проблем – несовершенство принципов 
определения поставщика, победителем опреде-
ляется тот, кто предложил на торгах максимально 
низкую цену. Итог – недобросовестные участники 
прибегают к откровенному демпингу, контракты 
исполняются некачественно. 

Отбор поставщиков по принципу максимально 
сниженной цены играет на руку картелям. Напри-
мер, участники сговора могут выйти на одну за-
купку и резко уронить цену на 50–90%. Остальные 
компании просто выходят из аукциона, поскольку 
добросовестный подрядчик не будет торговаться 
себе в убыток (если только он не получает дополни-
тельной выгоды). Отсутствие в законе антикартель-
ных механизмов ведёт к тому, что сговоры уничто-
жают конкуренцию, а именно она – залог развития 
экономики. В условиях, когда закупки стали точкой 
роста, это двойной удар по бизнесу.

Федеральный закон № 44-ФЗ совершен-
ствуется из года в год, вводятся дополнительные 
инструменты правового регулирования, но корруп-
циогенные факторы остаются. Достаточно привести 
опрос Института анализа предприятий и рынков 

СРОК 
ПОДПИСАНИЯ 
КОНТРАКТОВ 
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ПОСТАВЩИКА 
СОСТАВЛЯЕТ 
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РАБОЧИЙ ДЕНЬ 
С МОМЕНТА 
НАПРАВЛЕНИЯ 
КОНТРАКТА 
ЗАКАЗЧИКОМ
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ВШЭ. Доля респондентов, которые называют од-
ной из проблем «Наличие неформальных связей 
между заказчиком и поставщиком», выросла с 12% 
в 2017 году до 50% в 2020-м. С 16 до 26% возросло 
число участников, заявляющих о проблемах сгово-
ра. Не думаю, что с 2020 года статистика измени-
лась. «Откаты» никуда не делись.

Также сохраняются высокие административные 
барьеры при проведении госзакупок. Участники 
нередко сталкиваются со случаями, когда требова-
ния местных властей к потенциальному подрядчику 
разнятся с правилами, установленными в законе. 
Сюда же можно отнести и прописывание «избыточ-
ных требований», которые чиновники указывают 
в документации или ради перестраховки, или по 
другим мотивам.

Наконец, проблемы обострились, когда часть 
закупок была переведена в закрытый контур в це-
лях защиты госзаказчиков от санкций. В целом вы-
росла доля закупок, которые проводятся закупкой 
у единственного поставщика. 

Условия проведения торгов должны быть по-
нятны бизнесу, это привлечёт больше участ-
ников, повысит конкуренцию.

Игорь ЛОГИНОВ, 
руководитель ГК Clever bros., 
Санкт-Петербург:
– Основная проблема действитель-
но заключается в том, что главным 
критерием для отбора поставщиков 
является цена. В итоге заказчик покупает 
«маленькую шкурку», из которой «кроит семь ша-
пок». Тратятся время и деньги.

Второе – нелогично выстроенный процесс. 
Те, кто публикуют конкурсы, часто даже не знают, 
какой товар или услуга им нужна. На мой взгляд, 
вопрос можно решить с помощью правил бюджети-
рования, которые могут строиться на статистике и 
ответственности.

Какие выходы есть в целом, чтобы улучшить 
ситуацию? Первый вариант – повысить планку за-
купаемых товаров и услуг без конкурсов. Это не 
значит, что нужно отказаться от функции контроля, 
наоборот – всё закупаемое занести в единый реестр 
потребления госзаказчиком и сформировать сред-
ний коридор показателей цен для единой монито-
ринговой комиссии. У неё должен быть доступ к це-

нам покупателей и поставщиков, если цена скачет 
у одного поставщика на какой-то продукт в зависи-
мости от заказчика, комиссия должна уточнять при-

чины отклонения. Конкурсы в этом случае не 
готовятся и не проводятся, но заказчик и 
исполнитель в курсе, что они под конт-
ролем и участвуют в едином рейтинге 
поставщиков для государства. И да, 
тут цена может иметь значение, но 
наравне с откликами заказчиков, под-

тверждёнными реальными договорами.
Второй вариант возможен для за-

купок с большим бюджетом. В этом случае 
конкурс должен начинаться с консультаций с экс-
пертами по подготовке ТЗ. Консультация вряд ли 
будет дорогой, и она может проходить по первому 
варианту, а далее уже – публикация конкурса. Такой 
механизм в большинстве случаев отсечёт недобро-
совестных участников.

И третий вариант – убрать с рынка профессио-
нальных игроков конкурсов без производственной 
базы и ресурсов. Они выигрывают конкурсы, а по-
том бегают по рынку, подбирая подрядчиков.

Закончу ярким примером. Поликлиники по-
стоянно проводят конкурсы на закупку расходных 
материалов, а их сотрудники приходят к нам и зака-
зывают картриджи за свои деньги: печатать нужно, 
а не на чем. Вот он, конкурс по минимальной цене. 
Сейчас – самое время для изменений.  

К о м м е н т а р и й

В А Ж Н О  Р Е Ш И Т Ь  В О П Р О С  С  Р А З Р Е Ш Е Н И Е М  Н А  П Р О В Е Д Е Н И Е    
совместных запросов котировок. Это важно для регионов (в их числе – и Удмуртия), где  довольно большое количество закупок 

проходит путём проведения совместных конкурсов и аукционов.

НЕПОДПИСАНИЕ 
КОНТРАКТА 
В УСТАНОВ-
ЛЕННЫЙ СРОК 
ВЛЕЧЁТ 
ПРИЗНАНИЕ 
ПОСТАВЩИКА 
УКЛОНИВШИМСЯ 
ОТ ЗАКЛЮЧЕНИЯ 
КОНТРАКТА, 
ЕГО МОГУТ 
ВНЕСТИ  
В РЕЕСТР 
НЕДОБРОСОВЕСТ-
НЫХ
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Александр МАТВЕЕВ,  
и. о. заместителя руководителя 

Управления ФНС России по УР, 

cоветник государственной 

гражданской службы РФ 2 класса:

– Налоговые претензии предъявляются 

налогоплательщикам в отношении их 

обязательств с контрагентами в случае, если 

выявлен факт недобросовестных действий в целях 

неуплаты налога. При выявлении нарушения тре-

бований п. 1 ст. 54.1, ст. 169, 171 и 172 Налогового 

кодекса Российской Федерации (далее – НК РФ) 

налоговыми органами проводятся мероприятия 

налогового контроля, закреплённые статьями 31, 

86, 88, 90, 92, 93, 93.1 НК РФ. В случае 

вынесения решения о привлечении 

к ответственности налогоплательщи-

ку предъявляется как сумма неупла-

ченного налога, так и штраф в соот-

ветствии со ст. 122 НК РФ.

Налогоплательщики могут оценить 

риски результатов своей деятельности, 

в том числе риски при выборе контрагентов, при 

помощи критериев самостоятельной оценки, ут-

верждённых приказом ФНС России от 30.05.2007 

№ ММ-3-06/333@. Следует обратить внимание на 

12-й критерий оценки рисков «Ведение финансово-

хозяйственной деятельности с высоким налоговым 

САМ СЕБЕ ЗАЩИТНИК
Компании нередко сталкиваются с ситуацией, когда контрагент подаёт уточнённую декларацию 
по НДС с нулевыми показателями, в результате у организаций образуется обязанность доплатить 
налоги в бюджет. Суммы порой бывают внушительными. В каком случае у налоговой службы не будет 
вопросов к «пострадавшим», а в каком – предъявлены претензии, выставлены требования о доплатах? 
И самое главное – как избежать рисков, в том числе с помощью механизмов проверки контрагентов?

КОМПАНИЯ 
ДОЛЖНА 
РАЗРАБОТАТЬ 
ЕДИНУЮ 
МЕТОДИКУ 
ПРОВЕРКИ 
ВСЕХ СВОИХ 
ПОСТАВЩИКОВ

Э К О Н О М И К А
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риском». ФНС России рекомендует исследовать 
определённые признаки, которые говорят о высо-
кой степени вероятности отнесения контрагента на-
логовыми органами к категории проблемного (или 
к фирмам-«однодневкам»), а сделок, совершённых 
с ним, – к категории сомнительных.

В числе таких признаков:
 отсутствие личных контактов руководства 

(уполномоченных должностных лиц) компании-по-
ставщика и руководства (уполномоченных долж-
ностных лиц) компании-покупателя при обсуж-
дении условий поставок, а также при подписании 
договоров;

 отсутствие документального подтверждения 
полномочий руководителя компании-контрагента;

 отсутствие информации о фактическом 
местонахождении контрагента, а также о местона-
хождении складских и/или производственных и/или 
торговых площадей;

 иные признаки.
Для оценки налоговых рисков налогопла-

тельщик может использовать информацию, име-
ющуюся в открытом доступе. В частности, такая 
информация есть на сайте ФНС России (сервис 
«Прозрачный бизнес»). Сервис позволяет оценить 
деятельность контрагентов по таким критериям, 
как: оценка налоговой нагрузки налогоплательщика 
по сравнению со среднеотраслевой нагрузкой; от-
клонение уровня рентабельности от среднеотрасле-
вых значений; выплата среднемесячной заработной 
платы на одного работника ниже среднего уровня 
по виду экономической деятельности; сведения 
о суммах задолженности организаций по уплате 
налогов, сборов и страховых взносов в бюджеты 
бюджетной системы РФ; сведения о налоговых 
правонарушениях организаций с указанием общего 
размера штрафа; применение специального налого-
вого режима; наличие сведений о недостоверности 
адреса юридического лица или его органов управ-
ления и другие.

Также вопрос о критериях добросовестности 
контрагента урегулирован статьёй 54.1 НК РФ и 
рекомендациями по применению положений статьи 
54.1 НК РФ (Письма ФНС России от 10.03.2021 
№ БВ-4-7/3060@ «О практике применения статьи 
54.1 НК РФ», от 31.10.2017 № ЕД-4-9/22123@ 
«О рекомендациях по применению положений ста-
тьи 54.1 НК РФ»).

В письме № БВ-4-7/3060@ от 10.03.2021 
«О практике применения статьи 54.1 НК РФ» об-
ращается внимание на необходимость соблюдения 
условий делового оборота, в результате которого 
заключалась оспариваемая сделка. При заключении 
договора в гражданском обороте участники право-
отношений руководствуются одним из ключевых 
принципов гражданского права – свободой догово-
ра (п. 1 ст. 1, п. 3 ст. 2, п. 4 ст. 421 ГК РФ).

Из системного толкования абзаца 3 п. 1 ст. 2 
и п. 1 ст. 50 ГК РФ следует, что юридические лица 
несут имущественные и иные риски, ввиду чего 
условия гражданского оборота требуют от них при 
осуществлении предпринимательской деятельности 
должной заботливости и осмотрительности.

Стандарт осмотрительного поведения, введён-
ный Верховным судом РФ, предполагает проверку 
деловой репутации, возможности исполнения 
контрагентом своих обязательств, его платёжеспо-
собности. Стандарт направлен на предотвращение 
возможных убытков, которые могут быть причине-
ны участнику оборота его контрагентом вследствие 
неисполнения или ненадлежащего исполнения 
обязательств по договору.

При нарушении данного стандарта лица, вхо-
дящие в состав органов управления организации, 
могут быть привлечены к ответственности по иску 
организации за причинение указанных убытков.

Н а л о г и

Ф Н С  Р О С С И И  Р Е К О М Е Н Д У Е Т  И С С Л Е Д О В А Т Ь  О П Р Е Д Е Л Ё Н Н Ы Е  П Р И З Н А К И ,         
которые говорят о высокой степени вероятности отнесения контрагента налоговыми органами к категории проблемного. 

САМ ПО СЕБЕ 
ФАКТ НЕУПЛАТЫ 
НАЛОГОВ 
КОНТРАГЕНТАМИ 
НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 
ОСНОВАНИЕМ 
ДЛЯ 
ДОНАЧИСЛЕНИЙ
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Также обращаем внимание на возможность 
взыскания с контрагента причинённых убытков, 
что подтверждается арбитражной практикой (об-
зор судебной практики № 4 (2021), утверждённый 
Президиумом Верховного суда РФ 16 февраля 
2022 года).

Марат САМИТОВ, 
генеральный директор компании 
«Самитов Консалтинг», эксперт 
в сфере налогов и финансов, Казань:
– Фактически нет инструментов, кото-
рые могли бы дать 100%-ную гарантию 
защиты от ситуаций с «обнулениями», но 
есть механизмы, способные снизить риски.

Пожалуй, здесь самое главное – следующее: 
компания должна разработать единую методику 
проверки всех своих поставщиков, фактически 
собирать «досье» на каждого контрагента. Наличие 
такого «досье» поможет защитить интересы при 
конфликтах с налоговой инспекцией или отстоять 
свою позицию в судебных инстанциях (если дело 
дойдёт до суда). 

Есть интересное судебное дело № А48-
9805/2021, оно показывает: при заключении сделок 
и установлении сотрудничества налогоплательщик 
вправе придерживаться единого стандарта про-
верки контрагентов, и ИФНС не может требовать 
большей осмотрительности по отношению к от-
дельным контрагентам и доначислять налоги 
только по такому основанию. Там ситуация была 
такова. В организации прошла проверка, по итогам 
которой ИФНС сняла вычеты и расходы в отноше-

нии четырёх контрагентов, которые не рассчитались 
с бюджетом. При этом инспекция указала, что ком-
пания не проявила должной осмотрительности при 
заключении спорных договоров. Налогоплательщик 
решение по проверке обжаловал в суде и добился 
его отмены.

Арбитры указали: сам по себе факт неуплаты 
налогов контрагентами не может быть основанием 
для доначислений. Это можно сделать, если до-
казано, что налогоплательщик специально взаи-
модействовал с неплательщиками, чтобы получить 
налоговую экономию. В рассматриваемой ситуа-
ции таких намерений при проверке не выявлено.

Аргумент об отсутствии должной осмотри-
тельности судьи также отклонили, указав, что при 
заключении спорных договоров налогоплательщик 
провёл ровно те же проверочные процедуры, что 
и по всем остальным контрагентам, в том числе по 
тем, в отношении которых ИФНС признала право-
мерность применения вычетов и учёта расходов. 
Таким образом, в компании действовал единый 
стандарт проверки контрагентов, от которого она 
не отступала. Значит, осмотрительность была про-
явлена в должной мере.

Обычно в крупных компаниях работу по сбору 
«досье» выполняет служба безо-пасности. 

В малых – юрист, снабженец или главный 
бухгалтер (последнее, конечно, не со-
всем правильно с профессиональной 
точки зрения). Что должно быть 
в «досье»? Оно должно содержать 
информацию о том, как вы искали 

поставщика, мониторили рынок, как про-
веряли его деловую репутацию с помощью 

специальных сервисов, предоставляющих в едином 
окне важную информацию о любой компании: 
данные из ЕГРЮЛ/ЕГРИП, арбитраж, банкротство, 
долги и др. 

Важно сохранять деловую переписку, которая 
велась до заключения договора. Также нужно про-
верить платёжеспособность партнёра, допустим, 
путём расчёта коэффициента текущей ликвид-
ности – соотношения оборотных активов к кратко-
срочным обязательствам, проверять разрешитель-
ные документы и лицензии, по которым он рабо-
тает. Желательно выехать на место официальной 
регистрации компании, сделать фото, узнать, есть 
ли в штате сотрудники, каково наличие офисных, 
складских, производственных помещений. Всё это 
зафиксировать. 

Кроме того, не лишним будет провести оценку 
конкурентоспособности компании, собрать о ней 
различные маркетинговые материалы, прайсы, 

С ПОМОЩЬЮ КАКИХ 

ПЛОЩАДОК И 

ПЛАТФОРМ МОЖНО 

ОСУЩЕСТВИТЬ 

ПРОВЕРКУ?

 сервис «Проверь себя 
и контрагента» 
(рекомендуется ФНС);

 сервис «Прозрачный 
бизнес»;

 сервис 
«Недействительные ИНН 
юридических лиц»;

 сервис «Личный кабинет 
налогоплательщика 
юридического лица»
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буклеты, сведения об участии в выставках, конкур-
сах. Такая информация, приложенная к «досье», 
тоже будет указывать на то, что при выборе контр-
агента вы проявили должную осмотрительность.

Плюс, когда вы заключаете договор, обязатель-
но прописывайте налоговую оговорку – это особые 
условия в договоре, позволяющие взыскать убытки 
с контрагентов, нарушивших гарантии и заверения, 
в случае предъявления претензий со стороны нало-
говых или правоохранительных органов.

Юлия РАГУЗИНА, 
руководитель бухгалтерской компании 
«ДКБ ПрофУчёт», Москва:
– Проблема, когда кто-то обнулил 
НДС за компанию, и к вам «при-
летает» требование доплатить налог, 
сегодня по-прежнему распространена. 
Причины, как уже было отмечено, могут 
быть связаны с неправомерными мошенни-
ческими действиями, кражей электронной цифро-
вой подписи, незаконной подачей декларации.

Ещё возможная причина такого проблемного 
вопроса – попытка оптимизировать НДС с по-
мощью покупки вычетов. Здесь важно понимать: 
таким образом НДС не оптимизируется – вы лишь 
отсрочите уплату. А вот проблемы в виде разрывов 
по НДС, доначислений, штрафов и пеней легко 
приобретёте.

Рабочий способ профилактики проблем – регу-
лярная проверка себя и контрагента: себя – чтобы 
не обнаружить случайно, что с вашей ЭЦП сдаются 
«левые» декларации, контрагента – чтобы не ока-
заться в подобной ситуации с обнулением – про-
веряем компанию и перед заключением сделки, и 
в процессе работы (причём не реже одного раза 
в два-три месяца).

С помощью каких площадок и платформ мож-
но осуществить проверку? Это различные полезные 
для компаний, бизнеса сервисы:

 сервис «Проверь себя и контрагента» (реко-
мендуется ФНС для проявления осмотрительности 
при выборе контрагента);

 сервис «Прозрачный бизнес»;
 сервис «Недействительные ИНН юридичес-

ких лиц»;
 сервис «Личный кабинет налогоплательщика 

юридического лица»;

 также в помощь компаниям – открытые 
данные о наличии недоимки и налоговых правона-
рушениях.

Дополнительно я крайне рекомендую про-
верять контрагента с помощью качественных плат-
ных сервисов (на выбор компании). Это удобно: 
данные из различных открытых и закрытых ис-
точников собраны в одном файле, у вас есть более 
полная картина по контрагенту, а значит, больше 
возможности оперативно принять решение и обе-
зопасить себя.

Что при проверке должно насторо-
жить? Это отсутствие либо запись о 
недостоверности данных в ЕГРЮЛ, 
инициированные ликвидация/банкрот-
ство, наличие задолженностей перед 
ФНС и бюджетом, наличие массовых 
адресов и руководителей (это важный 

пункт, так как он действительно часто 
говорит о том, что компания – «техническая», 

то есть используемая для незаконных налоговых 
манипуляций).

Как себя вести, если НДС за вас уже обнулили? 
Подать уточняющие пояснения в ФНС, желательно 
лично руководителю. Главное – не пускать ситуа-
цию на самотёк и не забывать: задача инспектирую-
щих органов – взыскать налог в бюджет, а не найти 
правых и виноватых. 

Н а л о г и

Ф А К Т И Ч Е С К И  Н Е Т  И Н С Т Р У М Е Н Т О В ,  К О Т О Р Ы Е  М О Г Л И  Б Ы  Д А Т Ь  1 0 0 % - Н У Ю  Г А Р А Н Т И Ю          
защиты от ситуаций с «обнулениями», но есть механизмы, способные снизить риски.

ВАЖНО 
СОХРАНЯТЬ 
ДЕЛОВУЮ 
ПЕРЕПИСКУ, 
КОТОРАЯ ВЕЛАСЬ 
ДО ЗАКЛЮЧЕНИЯ 
ДОГОВОРА
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Алёна КРУЧИНИНА, 
директор ресторанов и кафе «Позимь», 

«Зефир», «Еда навсегда», «Династия», 
«Город», «Кипарис», Ижевск:
– Постановление о предоставлении 
земли под «летники» без дополни-
тельных процедур можно оценивать 

только положительно – упрощается про-
цесс появления летних террас, которые чаще 

всего идут ресторанам только на пользу. Однако 
наших заведений это постановление не коснётся, 
поскольку все площади находятся в собственности. 
В основном новыми послаблениями смогут вос-
пользоваться собственники кафе и ресторанов, 
чьи «летники» представляют из себя несколько 

столиков, расположенных возле входа в заведение. 

Это актуальный формат, который, например, лет 10 

назад был людям абсолютно чуждым. Сейчас такие 

места пользуются популярностью среди любителей 

романтичных и уютных вечеров с друзьями. В это 

же время молодёжь выбирает летние веранды 

с диджей-сетами и активностями, а семейные 

люди предпочитают площадки с играми для детей. 

Посетители наших кафе ценят «основательные» 

площадки, когда рядом с заведением появляется 

полноценное кафе на свежем воздухе – тщательно 

подготовленное, с озеленением. Каждый год мы 

тратим много сил, времени и средств на открытие 

таких летних форматов. В итоге каждая аудито-

рия выбирает то, что подходит именно ей. Такой 

ЛЕТНИЙ ФОРМАТ
В марте правительство РФ упростило порядок размещения летних кафе. Теперь рестораторам не нужно 
оформлять право собственности, проходить дополнительные процедуры для размещения летних 
веранд на муниципальных землях, примыкающих к основному зданию. Узнали, какие ещё изменения 
произошли в концепции летних кафе за последние годы, рентабельно ли вообще сегодня открывать 
кафе или ресторан и как представители общепита и общественных пространств оценивают новый закон. 
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В ИЖЕВСКЕ 
ОБЩЕПИТ – 
ЭТО ОДНА 
ИЗ САМЫХ 
ЗАНЯТЫХ НИШ 
С ВЫСОКИМ 
ПОРОГОМ ВХОДА 
С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ 
СТАРТОВЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ

простой принцип касается как «летников», так и 
заведений общественного питания в целом. Но 
в последней сфере есть и крупные региональные 
тренды. Например, в Удмуртии наиболее востре-
бованы кафе и рестораны средней ценовой кате-
гории – с чеком около 1000 руб. на человека. Не 
падает и спрос на рестораны премиум-сегмента. 

Ярослав КЛЮЧЕВСКИЙ, 
повар высшей категории, 
член национальной 
организации кулинаров 
России, бренд-шеф, 
Ярославль: 

– За последние годы потре-
бительское поведение гостей 

кафе и ресторанов сильно из-
менилось. 2020 год сделал доставку обязательной 
опцией практически любого ресторана. В несколь-
ких заведениях, где я являюсь владельцем и бренд-
шефом, мы смогли добиться увеличения выручки 
во время локдауна именно за счёт доставки. Этот 
тренд сохранился и сегодня. Соответственно, вы-
игрывают те заведения, где меню и подача блюд 
адаптированы под эту потребность людей. 

События 2022 года тоже внесли изменения 
в экономику предприятий общественного питания. 
В первую очередь с точки зрения роста цен на 
одноразовую посуду, перчатки, упаковочные мате-
риалы. В стоимости продуктов сильных изменений 
не было, не считая временных скачков. Те, кто 
должны были закрыться в неустойчивые моменты, 
закрылись. А тот, кто адаптировался, смог выйти на 
самоокупаемость, как минимум. 

Ещё одна тенденция, которая стала особенно 
заметна летом 2021 и 2022 года,  – сильное по-
вышение спроса на отдых на летних верандах. 
Последние 10 лет этот формат глубже  проникает 
в сознание потребителя. И сейчас практически 
каждый ресторан старается сделать свой уютный 
«летник». Во многих случаях такой объект является 
и украшением города, что способствует повыше-
нию туристической привлекательности региона. 
Поэтому постановление правительства об открытии 
летних веранд без дополнительных процедур об-
легчит задачу при подготовке к сезону и поможет 
предпринимателям привлечь дополнительный по-
ток клиентов. 

Но есть и предприятия общепита, для которых 
летний сезон может быть застойным. Как правило, 
это кафе с незатейливым меню, нацеленные на 
постоянного посетителя или же расположенные 
в местах рабочей активности. Летом многие разъез-
жаются по дачам или отдыхают на природе, что ска-
зывается на подобных заведениях. 

Андрей КАЗАКОВ, 
заместитель директора 
по финансам и маркетингу 
ООО «Николаев Групп» (рестораны 
Pasta и «НеГорький сад»), Ижевск: 
– В Ижевске общепит – это одна из 
самых занятых ниш с высоким порогом 
входа с точки зрения стартовых инвестиций. 
Сегодня для открытия успешного ресторана не-
обходимо трезво оценивать место расположения и 
риски, мгновенно реагировать на конъюнктуру рын-
ка, думать о потребностях потенциальных гостей 
и следить сразу за сотнями аспектов. Например, 
перед тем, как открыть кафе азиатской кухни, сле-
дует съездить в Азию, посетить там 50–100 кафе и 
узнать их секреты. 

Ресторан, собственник которого уделяет макси-
мум внимания качеству услуг, бизнес-процессам и 
продвижению, в летний период привлекает больше 
клиентов благодаря увеличению туристического по-
тока. Кроме того, летом горожане активно выходят 
на прогулки и после них посещают кафе или берут 
еду и напитки с собой. 

Отдельной популярностью пользуются летние 
террасы, формат которых существенно изме-
нился за последние 10 лет. Если ранее это были 
стихийные шатры с шашлыком или загородные 
площадки со скудным меню, то сейчас большин-
ство «летников» стремятся представить аналог 
полноценного ресторана, но только под открытым 
небом. Они являются местом притяжения и отдыха 
горожан, где подаются блюда высокой кухни и 
разнообразные коктейли. У нас в рамках данной 
концепции работает летняя терраса во дворе на 
ул. М. Горького. На функционировании этих про-
странств новое постановление о предоставлении 
земли без дополнительных процедур не отразится. 
Но я уверен, что инициатива поможет поддержать 
других предпринимателей в сфере общественного 
питания, которым больше не нужно будет тратить 

Е С Л И  Р А Н Е Е  Л Е Т Н И Е  В Е Р А Н Д Ы  П Р Е Д С Т А В Л Я Л И  С О Б О Й  С Т И Х И Й Н Ы Е  Ш А Т Р Ы  С  Ш А Ш Л Ы К О М
или загородные площадки со скудным меню, то сейчас большинство из них стремятся представить посетителям аналог полноценного 
ресторана, но только под открытым небом.

О б щ е п и т
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время на оформление документов. Главное в дан-
ной ситуации – чтобы летние веранды не мешали 

жителям города и не нарушали общественный 
порядок. 

Ирина УСКОВА, 
создатель сети кофеен Coffee Molly, 
Нижний Новгород:
– За последние три года в статьях рас-

ходов заведений сильно изменились 
такие пункты, как фонд оплаты труда и 

абонентская плата за системы автоматизации. 
Трансформация рынка приводит к тому, что много 
направлений одновременно нуждаются в постоян-
ной отчётности. Например, повышение стоимости 
бумаги привело к отказу от бумажных чеков, но 
при этом выросли расходы на системы по отправке 
электронных чеков. Кроме того, введены маркиров-
ки, ветеринарный контроль. Также никто не отме-
нял ведение журналов учёта. 

Как следствие – на сегодняшний день мы вер-
нулись к допандемийным показателям по выручке, 
но прибыль упала почти на 20%. Но даже при таких 
тенденциях количество кофеен в нижегородском 
регионе растёт. Ресторанный бизнес за последние 
три года научился быстро запускаться, закрываться 
и перемещаться. Проекты становятся адаптивными 
к быстро меняющемуся спросу. Особенно это за-
метно на примере проектов, запускающихся по 
франшизам. Но каково их финансовое положение, 

трудно сказать. Рынок до сих пор в стадии роста. 
Я считаю, что открываются такие проекты, чтобы 
захватить наибольшую долю рынка, а прибыль-
ность для них – на втором месте.

Евгений ХАФИЗОВ, 
исполнительный директор 
АО «Парки Ижевска»: 
– АО «Парки Ижевска» яв-
ляется оператором обще-
ственных пространств горо-
да Ижевска и предоставляет 
арендные площади для бизнеса. 
В сфере общественного питания наша экономика 
в основном складывается из небольших крафтовых 
компаний, представленных в павильонах единого 
дизайн-кода формата to go. Дополняют концепцию 
общественных пространств кафе с посадочными 
местами. Например, в этом году в Летнем саду 
им. М. Горького появился новый инвестиционный 
проект – кафе, которое закрывает широкий спектр 
потребностей в нише общественного питания. 
В Парке им. С. М. Кирова мы разработали проект 
мультифудкорта, формат которого представляет 
собой набор действующих павильонов, объеди-
нённых местами для принятия пищи и отдыха. 
Родители смогут насладиться едой, оставив детей 
на игровой площадке. 

Подобный широкий спектр функций в рамках 
одного пространства – в числе причин, почему 
люди выбирают то или иное место для посещения. 
Второй важный фактор, влияющий на посещае-
мость точек, – визуальная составляющая. Потре-
бители с каждым годом становятся более требо-
вательными как к качеству блюд, так и к внешнему 
виду сервисов. Если торговый объект выглядит 
привлекательно, люди принимают решение озна-
комиться с меню и далее уже оценивают качество 
еды. Для того чтобы все кафе и павильоны с едой 
на территории «Парков Ижевска» привлекали кли-
ентов, мы разработали и реализовали дизайн-коды 
для каждого общественного пространства. 

Ещё один важный момент, актуальный как 
для классических кафе, так и для «летников», – 
вид, который открывается людям при посещении 
места. Например, кафе на территории города со 
стандартным промышленным ландшафтом будет  
не так интересно для гостей, как «летник», из 
которого можно наблюдать за закатом солнца над 
Ижевским прудом. Впрочем, при тенденции раз-
вития летних кафе сегодня каждый гость может 
найти в городе именно тот вид и то меню, которые 
будут ему ближе.  

КАФЕ 
И РЕСТОРАНЫ 
СРЕДНЕЙ 
ЦЕНОВОЙ 
КАТЕГОРИИ – 
С ЧЕКОМ ОКОЛО 
1000 РУБ. 
НА ЧЕЛОВЕКА – 
НАИБОЛЕЕ 
ВОСТРЕБОВАНЫ 
В УДМУРТИИ 
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«ИЖМЕДЦЕНТР» - 15 ЛЕТ



новинку, при этом наши консультанты по-
могут выбрать оправу, наиболее удобную, 
подходящую по цвету и форме лица. Ассор-
тимент достаточно большой, у нас представ-
лена продукция ведущих производителей из 
Франции, Италии, Германии, Японии. Цены 
приемлемые, качество – на высоте, это 
именно то, что хотят получить наши клиен-

ты. Большинство из них приходит к нам 
постоянно, даже с другого конца го-
рода, каждый раз убеждаясь в нашем 
профессио нализме и качестве предо-
ставляемых услуг. 

Надо сказать, что мы осуществляем и 
ремонт очков, причём тут же, в присутствии 

человека, чтобы сэкономить его время и бы-
стро решить проблему. 
Кроме коррекции, в «Оптике» предлагают ле-
чение, благодаря которому можно улучшить 

своё зрение. Так, офтальмологический тре-
нажёр нового поколения «Визатроник-МЗ» 
помогает ускорить обмен веществ, насытить 
кислородом глазную мышцу, вернуть ей эла-
стичность. Он показан в любом возрасте –  
и взрослым, и детям. К нам часто обраща-
ются родители с ребятами, которым детские 
специалисты порекомендовали лечение 
«Визатроником-МЗ». Все отмечают положи-
тельный результат при прохождении полного 
курса.  

– За 15 лет работы мно-
гопрофильная клиника 
«Ижмедцентр» стала на-
стоящим брендом, строящим свою работу  

PRO

А начиналось всё когда-то со здания, в кото-
ром находилась «Оптика» – место известное 
и, можно сказать, культовое. Сюда прихо-
дили не только жители Ижевска, но и при-
езжали из районов республики – все те, кто 
имел проблемы со зрением. Получив новый 
формат, «Оптика» сохранила прежних и при-
обрела много новых клиентов. 

-

– Наша гордость и главное преимущество 
сегодня – специалисты, которые работают 
здесь много лет. Для них каждый пациент – 
особенный, требующий максимального вни-
мания и заботы. Компьютерная диагностика 
остроты зрения и обследование на совре-
менном оборудовании позволяют поставить 
правильный диагноз, а сбор полного анам-
неза, где даже пол человека имеет значение, 
даёт возможность разработать индивиду-
альную программу реабилитации, лечения, 
подбора очков или контактных линз как для 
постоянного ношения, так и для работы, чте-
ния, прогулок. 
Мы изготавливаем очки любой сложности 
в максимально короткое время. Проходит 
меньше получаса, а человек уже примеряет 

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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на основе передовых технологий, опыта 
и особого отношения к пациентам. К нам 
приходят семьями, доверяя самое дорогое –  
здоровье. Наша задача – оказывать качест-
венную медицинскую помощь, и я считаю,  
в этом нам многое удаётся.
 

-

– Наш центр оснащён современным оборудо-
ванием от ведущих производителей, которое 
используется в большинстве европейских 
клиник. Аппараты для ультразвуковых иссле-
дований внутренних органов, а также сердца 
и сосудов, колоноскопии, эндоскопических 
манипуляций, рентген дают возможность 
правильно поставить диагноз и выявить воз-
можную патологию. 
В центре имеется собственная лаборатория, 
где в режиме «срочно» выполняются мно-
гие виды исследований: общеклинические, 
биохимические, гематологические, коагу-
лологические, иммуноферментные. Кроме 
того, можно сдать анализы с целью раннего 
выявления сахарного диабета, атеросклеро-
за сосудов, рака предстательной железы и 
кишечника. С целью получения достоверных 
результатов у нас периодически осуществ-
ляется внутренний и внешний контроль, 

проводимый специалистами АСНП «Центр 
внешнего контроля качества клинических ла-
бораторных исследований» (г. Москва).

Пройти комплексное лечение у нас тоже мож-
но, мы работаем по принципу дневного стаци-
онара, предоставляя широкий спектр услуг: 
инъекции, капельницы, массаж, физио - 
процедуры. Последние эффективны при ле-
чении многих болезней, а также полезны для 
общего восстановления организма. Поэто-
му в центре создано физиотерапевтическое 
отделение, в арсенале которого электроте-
рапия, магнитолазерная, ультразвуковая, 
ударно-волновая терапии. Кстати, врачи 
отмечают особую эффективность ударно- 
волновой терапии для лечения некоторых 
хирургических заболеваний, в том числе пя-
точной шпоры. Таких аппаратов в республике 
лишь несколько, один из них – у нас. 
Кроме того, клиника специализируется на 
проведении медицинских осмотров, наши 
врачи регулярно выезжают в районные 
центры и за пределы Удмуртии. Пациенты 
отмечают, с какой оперативностью и каче-
ством работают специалисты «Ижмедцен-
тра». Также мы активно оказываем услуги по 
ДМС. Радует, что в последнее время растёт 
количество организаций, где руководители 
заинтересованы в сохранении здоровья сво-
их сотрудников и обращаются именно к нам, 
несмотря на большую конкуренцию частных 
клиник. 

www.izhmedcentr.ru

+7 (3412) 72-17-17
+7 (950) 163-62-26

г. Ижевск, ул. Удмуртская, 263

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

– В нашей клинике работают специа-
листы по наиболее востребованным 
направлениям, таким как кардиология, 
хирургия, урология, эндокринология... 
Мне приятно работать с известными 
докторами: гинекологом И.Л. Сережеч-
киной, врачами УЗИ В.В. Соловьёвой и 
А.П. Санниковым, терапевтом М.Е. Каз-
новой, профессором Т.Е. Чернышовой, 
заслуженным работником здравоохра-
нения УР Г.С. Кожевниковым.
Благодаря их опыту все вопросы по 
организации лечебных процессов ре-
шаются качественно и оперативно.  
У нас много благодарных пациентов. 
Это правда. Всё это наряду с индивиду-
альным подходом и формирует основу 
успешного развития «Ижмедцентра». 
В коллективе давно сложилась своя 
корпоративная культура, есть традиции 
и праздники, которые мы вместе отме-
чаем: выезжаем на природу, занимаем-
ся активным отдыхом, спортом. Такие 
поездки объединяют, помогают заря-
диться эмоциями и позитивом.
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ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

– Наши зубы – это, прежде всего, здоровье и обеспечение 
жевательной функции, а также они влияют на дикцию, эстетику 
улыбки и уверенность в себе. Трудно описать эмоции пациентов, 
когда они видят своё преображение, вновь ощущают вкус люби-
мых блюд, впервые за долгое время не чувствуют скованности и 
стеснения. Я вам скажу так: нет большей радости для врача, чем 
видеть счастливого пациента!

Имплантация – это одна из методик восстановления зубного 
ряда. Способ действенен не только при отсутствии одного или 
нескольких зубов, речь о возможности тотальной реставрации. 
Сегодня немало людей страдает адентией, пародонтозом, под-
вижностью зубов высокой степени, когда их уже невозмож-
но спасти. Подобное встречается не только у пожилых, но и у 
молодых – в 35–40 лет. Эта проблема требует определённого 
решения, и оно есть. Технология All-on-4 (всё на четырёх) или  
All-on-6 (всё на шести) известна давно, но именно сейчас она ста-
ла доступна для многих. 

Одно из достоинств данной методики в том, что человек по-
лучает красивые зубы буквально за один день. Всего четыре или 
шесть имплантов становятся опорой для всех зубов на верхней 
или на нижней челюсти. Уже на следующий день после операции 
фиксируется несъёмный фрезерованный протез. Зубы выглядят, 
ощущаются и функционируют, как свои собственные. Пациент 
может принимать пищу, жить обычной жизнью, улыбаться. 

-

-
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СИЛА УЛЫБКИ, 
ИЛИ ВСЕ ЗУБЫ ЗА 1 ДЕНЬ!

г. Ижевск, ул. Ленина, 86

+7 (3412) 90-17-90

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

С ЧЕГО НАЧАТЬ?

Прежде чем определиться с вариантом тотальной рестав-
рации, мы делаем пациенту снимок компьютерной томографии 
и проводим 3D-планирование операции. Врач должен оценить 
состояние костной структуры, подобрать правильный размер 
импланта, его наклон, чтобы в дальнейшем нагрузка на него 
распределялась равномерно. Всё это презентуется пациен-
ту, согласовываются этапы и стоимость лечения. Далее врач 
сканирует полость рта пациента и делает серию портретных 
фото. С появлением цифрового сканера мы больше не создаём 
слепки зубов в привычном понимании этого слова. Оборудова-
ние, которое мы приобрели первыми в республике, позволя-
ет оценить состояние ротовой полости, не «терзая» пациента 
силиконом. Вся информация отправляется в нашу собствен-
ную цифровую лабораторию, где зубной техник объединяет  
в 3D-проекте томографию, сканы полости рта и портрет паци-
ента. Затем на компьютере он создаёт трёхмерный проект бу-
дущей улыбки, прорабатывая дизайн каждого зуба. На данном 
этапе пациенты любят активно участвовать. Я приветствую это, 
так как для меня очень важно, чтобы каждый был услышан  
и был доволен результатом.

Только после всех подготовительных этапов и согласова-
ния планируемого результата начинается операция. На следую-
щий день после установки имплантов мы приглашаем пациента 
для фиксации пластмассового протеза, который по 3D-макету 
и заданным параметрам уже выточен на фрезерном станке. 
Пластмасса как материал выбрана не случайно, временный 
протез должен быть легче постоянного. Его задача – стиму-
лировать остеоинтеграцию, сохраняя при этом равномерную  
и аккуратную жевательную нагрузку.

ООО «Стоматология Неро». Рассрочка на 6 мес. 0% до 350 тыс. руб.

В течение всего времени, когда идёт заживление, мы наблюдаем 
пациента, делаем снимки. Обычно через четыре-шесть месяцев врач 
устанавливает постоянную конструкцию из оксида циркония. Такой 
протез уже не отличить от натуральных зубов, он обладает высокой 
прочностью, биологической совместимостью, высокой эстетикой. 
Вы получаете зубы, как в молодости: крепкие и красивые! А точ-
ность прилегания, удобство и правильная окклюзия гарантируются 
компьютерным моделированием и фрезерованием протеза.

УХОД И ЕЩЁ РАЗ УХОД

Срок службы имплантатов 30 лет. При грамотном домашнем ухо-
де и осмотре врачом каждые шесть месяцев имплантаты будут слу-
жить пожизненно, без необходимости замены. Искусственные зубы 
нужно чистить так же качественно, как и свои, – два раза в день. Тем, 
кому лень или время не позволяет уделять зубам должного внима-
ния, предлагаем воспользоваться услугой «имплант-сервис», когда 
конструкция снимается, очищается, полируется и возвращается на 
место. 

СЧАСТЛИВАЯ УЛЫБКА С ГАРАНТИЕЙ

В течение первых двух лет действует абсолютная гарантия от 
клиники на имплантацию и протезирование. Начиная с третьего года, 
вступает в силу гарантия от производителя, предоставляющая бес-
платную замену импланта в течение 50 лет.

СТОИМОСТЬ ALL-ON-4

Стоимость тотальной реставрации на сегодняшний день –  
от 270 тыс. рублей за одну челюсть. Подойдёт ли данный метод  
именно Вам, я расскажу на консультации. А при необходимости 
комплексной реабилитации я лично соберу команду специалистов,  
учитывая Ваши пожелания и клиническую картину. 
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ПЕРВЫЕ ШАГИ
Сцена – предмет нашей особой гордости. Таких площадок, оснащённых 

по последнему слову техники, в России всего три. Только представьте, на 
сцене благодаря новым технологиям всё может появиться «как живое». Так, 
проекторы, направленные на специальные экраны, воссоздают квартиру, 
улицу, дорогу, как в реальной жизни. Для нас это новые возможности для 
творчества и расширение общепринятых границ. Сцена ТЮЗа не возвышает-
ся, как это обычно бывает в театрах, а находится на одном уровне с залом. 
Она оборудована самоходными площадками, с помощью которых декорации 
перемещаются без помощи человека. 

Он разный, прежде всего, это дети и подростки. Именно на подрастаю-
щее поколение, которому сегодня труднее всего ориентироваться в жизни, 
и будут направлены наши усилия. Хочется научить зрителей правильно вос-
принимать новую информацию, отделять зёрна от плевел, видеть основное. 
Стать для них тем проводником, который может показать главную дорогу.  
К сожалению, не все подростки готовы довериться своим родителям, на это 
у каждого свои причины. Надеемся, что в наших спектаклях и авторских про-
ектах они смогут найти ответы на свои вопросы, что-то понять и принять для 
себя, а это уже немало.

Считаю, что нам необходимо знать, что волнует нашу молодёжь, чем 
она интересуется, «дышит», о чём думает. Тогда у нас появится возможность 
стать для них товарищами, друзьями, именно в этом мы видим своё предназ-
начение. Мне хочется, чтобы ребята знали, где находится ТЮЗ, и стремились 
сюда, тогда и наше творчество приобретёт новый смысл.

– Появление нашего 
театра закономерно и ло-
гично: республике давно 
была необходима площадка, 
где молодые люди могли бы 
творить и развиваться в этом направлении. Благо-
даря национальному проекту «Культура» и компании 
«АСПЭК-Интерстрой» это стало возможным. 

Молодёжное театральное движение в республи-
ке сейчас переживает настоящий бум, творческие 
студии есть в школах, колледжах, вузах. Если не-
сколько лет назад в конкурсных показах принимали 
участие буквально десять коллективов, то теперь –  
больше 60 – и каких! Я сама педагог, преподаю теа-
тральное творчество и вижу, насколько профессио-
нально ведут себя дети, как работают на сцене, взаи-
модействуют между собой. Возможность творить 
даёт им колоссальный толчок, ребята развиваются, 
растут, показывают результат, который действитель-
но впечатляет. Таким коллективам мы с удовольстви-
ем предоставляем свою сцену, не сомневаясь, что и 
зритель оценит их высокий уровень. 

У ТЮЗа пока нет своей труппы и режиссёра. 
Наши будущие актёры должны не только понимать 
специфику театра, но и уметь работать со зрителем. 
В планах собрать яркий самобытный коллектив – уни-
кальное творческое объединение талантливых едино-
мышленников, умеющих творить в разных жанрах. 

Сегодня мы сотрудничаем с актёрами из других 
театров Ижевска, нам уже есть что показать зрите-
лю. Недавно к Дню Победы мы сделали трогательный 
и пронзительный проект «Перекрёсток. Истории», 
режиссёром которого стала Юлия Кочнева. Он пред-
ставлен в формате сторителлинга, когда актёры об-
щаются с аудиторией, рассказывая истории и читая 
стихотворения от имени тех, кто жил в те трудные и 
тяжёлые времена, выстоял и победил. Зритель при-
нял нас очень тепло, в зале царила атмосфера аб-
солютного единения и доверия. Мы решили сделать 
продолжение – своеобразный цикл историй о друж-
бе и любви, воспоминаний из детства, и уже готовы 
взяться за работу. 

0+
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В стенах нашего ТЮЗа сложился замеча-
тельный коллектив из актёров, работающих 
в других театрах Ижевска. Мы собираемся 
вместе для новых проектов и постановок и, 
знаете, отлично справляемся со своими за-
дачами. Спасибо им, что откликнулись, на-
шли время и возможность нас поддержать. 
Мы тоже помогаем коллегам, с удовольст-
вием предоставляем свою площадку для 
репетиций, благо, что такая возможность  
у нас есть. В ТЮЗе большой репетиционный 
зал, что редкость для театров, при необходи-
мости он может стать сценой для каких-то 
постановок. 

Кроме того, мы начинаем сотрудниче-
ство со столичными театрами, наш предста-
витель сейчас изучает репертуар, посещает 
спектакли, смотрит интересные проекты. 
Недавно познакомились с организаторами 
российского фестиваля «Школьная класси-
ка», которые пообещали привезти в Ижевск 
что-то интересное. У нас уже есть опыт про-
ведения спектаклей, концертов, квартирни-
ков, танцевальных мастер-классов, автор-
ских встреч. Наш театр, как младенец, только 
делает свои первые шаги. Но планов много, 
и, главное, у нас есть стремление, мы готовы 
идти дальше. 

– Я включился в проект на самой интересной стадии, ког-
да темпы работы нарастали с каждым днём. При этом удалось 
увидеть объект на этапе «было» и проследить до «стало», когда 
ТЮЗ был сдан в своём новом виде. Объект действительно уни-
кальный, от специалистов компании потребовались самые различ-
ные компетенции, в том числе применение самых новых технологий 
в создании зрительного зала, монтаж самого современного оборудования сцены, 
звука, света. Отдельный момент – для повышения эффективности работы систе-
мы безопасности реализовали единую систему оповещения на оба театра – ТЮЗ и 
Русский драматический. Этим объектом компания и все сотрудники, работавшие 
здесь, могут однозначно гордиться. 

– Театр юного зрителя для меня значит очень много: здесь 
я начинал работать мастером, потом прорабом и заканчивал 
уже руководителем проекта. Знаю его вплоть до каждого болта. 
Объект реконструкции, тем более здания культурного наследия, 
это всегда необычные, живые решения. Работы шли при функцио-
нирующем в этом же здании драматическом театре, что требовало 
учёта многих нюансов, в том числе по безопасности. В итоге нам удалось создать 
всё в едином стиле, архитектурном облике, при этом реализовать в ТЮЗе самые 
передовые технические решения. Для компании это было первым опытом рабо-
ты на объекте культурного наследия, и я считаю, что коллектив справился на от-
лично. Кстати, в рамках именно этого проекта была изготовлена и установлена  
на крыше историческая скульптура рабочего и солдата. 
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НОВЫЙ ВЕКТОР

– Компания «АСПЭК-Интерстрой» была создана 16 лет назад для жи-
лищного строительства. В 2018 году её основатель Виктор Геннадьевич Хо-
рошавцев кардинально поменял видение будущего этой компании и принял 
решение развивать её как федерального генподрядчика в сегментах про-
мышленного и гражданского строительства. На базе «АСПЭК-Интерстрой» 
объединились две команды, которые начали формировать принципиально 
иную компанию с новой стратегией.

Нашу главную цель мы сформулировали так: стать федеральной стро-
ительной компанией, представленной в сегментах гражданского и про-
мышленного строительства. В гражданском речь идёт в большей степени 
об общественных объектах, в промышленном – об объектах с небольшим 
объёмом технологий.

Первым объектом стало предприятие по переработке молока Экофер-
мы «Дубровское» в деревне Лутоха Киясовского района. Объект это очень 
интересный, удалённый от больших населённых пунктов. Когда я туда впер-
вые приехал в марте 2018 года, там было просто бескрайнее снежное поле, 
где буквально за два года появился очень серьёзный объект. 

Мы подвели всю инфраструктуру: сети электроснабжения, газоснабже-
ния, дорогу. Помимо завода по переработке молока, построили фермы для 
крупного рогатого скота на 1200 голов, коз на 2400, а также жилой городок 
для сотрудников.
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«АСПЭК-ИНТЕРСТРОЙ» 
СТРОИТ СО СМЫСЛОМ

Мы сформировали портрет успешно-
го сотрудника исходя из ценностей нашей 
компании для подбора персонала, разрабо-
тали программу адаптации новичков, систе-
му корпоративного резерва, создали свой 

«университет», чтобы сотрудники могли 
развиваться внутри компании. Есть приме-
ры, когда человек за пять лет «вырастал» от 
стажёра до руководителя проекта. 

Сегодня у нас очень мощная команда, 
которая позволяет поддерживать наш темп 
роста. В тех сегментах, в которых работаем, 
мы можем решать любые задачи.

СТРОИТЕЛЬНЫЙ ЭКСПОРТ

Основная часть наших работ – промыш-
ленное строительство. Это очень сложное 
направление, но в нём мы видим огромней-
шую зону роста.

В 2020 году мы серьёзно начали зани-
маться подготовкой компании к выходу в 
другие регионы. В 2021 году заключили пер-
вый контракт с компанией «Газпромнефть» 
на строительство крупного объекта – кер-
нохранилища с исследовательским центром 
в городе Тюмени. Там же сейчас заключили 
контракт на реконструкцию домостроитель-
ного комбината ДСК 500, готовимся вести и 
девелоперский проект. В Пермском крае по 
заказу компании «Акрон» работаем над обу-
стройством горно-обогатительного комби-

Особенно приятно, что этот проект на-
правлен на создание экологически чистого 
продукта. Сегодня это, пожалуй, самое боль-
шое органическое предприятие по перера-
ботке молока в Европе, уникальный объект.

ЛЮДИ РЕШАЮТ ВСЁ

Нарабатывая конкурентные преимуще-
ства, мы наполняли команду людьми с со-
ответствующими компетенциями. И, на мой 
взгляд, именно люди (мне не нравится слово 
«кадры») – профессионалы – и являются на-
шим самым главным конкурентным преиму-
ществом. Ведь в конечном итоге всё, что мы 
делаем, делают люди: это и отношения с за-
казчиками, и проектирование, и управление 
стройкой, и укладка кирпичей. Люди решают 
всё. Без такой команды мы бы никогда не до-
стигли значительных результатов.

ната, это очень большой проект со сроками 
реализации на ближайшие пять лет.

В других регионах мы ведём и строи-
тельство общественных зданий. Заключены 
контракты с мэрией Москвы на реконструк-

цию некоторых объектов. Успешно реали-
зовали реконструкцию Мраморного зала в 
здании мэрии на Тверской, сейчас проекти-
руем библиотеку. В работе новые перспек-
тивные заказы, на московском рынке мы 
видим достаточно серьёзные перспективы. 
Ещё один регион, в котором работаем, – Ни-
жегородская область. К июню следующего 
года закончим строительство новой школы 
в Нижнем Новгороде по индивидуальному 
проекту.

Работа в других регионах, конечно, име-
ет свою специфику: приходится зарабаты-
вать репутацию практически с нуля. Когда 
успешно сдаёшь первые объекты, доказы-
ваешь свою состоятельность, появляются 
новые заказы.

Для работы в других регионах мы от-
дельно выстроили проектное управление. 
Закрепляем руководителя за командой в 
том или ином регионе, ключевых сотрудни-
ков отправляем из «домашнего» региона. 
Параллельно анализируем местный рынок 
и начинаем набирать местных сотрудников. 
Собираем хорошую, сильную команду в 
каж дом конкретном городе и настраиваем  



50 тысяч метров кабеля. Изменили материа-
лы отделки пола, потолка и стен, применили 
звукопоглощающую и звукоотражающую 
краску. Для консультаций по проекту привле-
кли очень серьёзных экспертов по театраль-
ному оборудованию, которые в том числе 
занимались и Большим театром.

Благодаря этому, сохранив свой фа-
сад, внутри театр стал самым современным  
ТЮЗом, а по мнению некоторых экспертов – 
лучшим в России.

Мы очень рады, когда культурное насле-
дие восстанавливается. И я очень благодарен 
руководству республики, что эти объекты 
получили новую жизнь, сохранили своё на-
значение: библиотека осталась библиотекой, 
театр остался театром. 

В Удмуртии мы также активно участвуем 
в развитии сферы образования: ведь новые 
объекты здесь – это в первую очередь места 
в школах и детских садах для наших детей, 
их возможность заниматься в современ-
ных оборудованных зданиях. Поначалу мы 
много изучали опыт других стран и других 
регионов, передовые проекты и решения. 
На каждом объекте стараемся согласовать 
необходимые на наш взгляд улучшения, 

которые сделают их ещё лучше. Сегодня на 
счету компании уже три детских сада, сейчас 
строим школу в микрорайоне Столичный, 
проектируем школу на улице Берша и в де-
ревне Хохряки. Мы серьёзно рассматрива-
ем это направление как одно из социально 
значимых и перспективных для «АСПЭК- 
Интерстрой».

Не могу не сказать про работу по рекон-
струкции Центральной площади. Мы, если 
честно, не планировали участвовать: всё- 
таки для нас это непрофильное направление, 
плоскостной объект благоустройства. Но так 
как для республики и Ижевска это один из 
ключевых объектов, мы решились. Этот 
проект был реализован в партнёрстве с ком-
панией СУ «Территория», нашим основным 
подрядчиком по благоустройству.

На мой взгляд, получилось неплохо. Хочу 
отметить, что здесь нам не пришлось пред-
лагать никаких улучшений, потому что была 
классная концепция, республика изначально 
всё сделала очень правильно. Сложность за-
ключалась только в том, чтобы сделать всё 
за три месяца. И сегодня, повторю, если мы 
нужны, если можем в чём-то помочь нашей 
республике, мы всегда готовы это сделать.

взаимосвязи с бэк-офисом, который так 
же, как и основное управление, остаётся в 
Ижевске. Свои корни компания не теряет, 
головной офис находится в УР, но основная 
выручка будет за её пределами.

РАБОТА ДЛЯ УДМУРТИИ

Основные точки роста в объёмах и фи-
нансовых показателях у компании сегодня в 
других регионах. Но если мы видим, что нуж-
ны в Удмуртии, то всегда берёмся за работу. 

Есть только один нюанс. Когда разра-
батывалась стратегия компании, мы сразу 
для себя решили, что не будем строить то, 
что ухудшает городскую среду или не несёт 
пользы. Если понимаем, что объект не подхо-
дит под принципы нашей работы или заказ-
чик не позволяет произвести нам улучшения, 
тогда мы просто в такие проекты не заходим. 
Нас искренне радует то, что руководство на-
шей республики, глава Удмуртии Александр 
Бречалов, председатель правительства Ярос-
лав Семёнов, министр строительства Ришат 
Ибрагимов полностью поддерживают такой 
подход. 

Когда мы обсуждали стратегию компа-
нии, мы решили, что должны обязательно 
научиться заниматься объектами культур-
ного наследия. Мы получили лицензию 
министерства культуры, обучили персонал. 
Первым объектом в сегменте обществен-
ных зданий стала Национальная библиотека.  
А затем конкурс на реконструкцию Театра 
юного зрителя. Для нас это было не просто 
про стройку, а про восстановление историче-
ского наследия нашего города. В этот объект 
вложено много души, и не только нашей: 
чётко сработали все.

В здании были усилены несущие кон-
струкции, мы создали заново всю инженер-
ную инфраструктуру – было уложено более 

Генеральный подрядчик ООО «АСПЭК-Интерстрой». Реклама
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– Есть те, кто счи-
тает, что потеря од-
ного или двух зубов, 
особенно если это 
жевательные и их не 
видно при улыбке, не 
влечёт для организма 
серьёзных последствий. 
Между тем отсутствие зубов со временем 
меняет прикус человека, приводит к изме-
нению черт лица, смещению суставов, го-
ловным болям, при этом снижается качество 
пережёвывания пищи, отсюда – проблемы с 
желудочно-кишечным трактом. Ну и эстети-
ческие моменты тоже надо учитывать.

Имплантация – современная методи-
ка, благодаря которой можно достаточно 
быстро восстановить утраченные зубы, при 
надлежащем уходе они могут служить чело-
веку практически до конца жизни. Впервые 
имплантат был поставлен в 1965 году, с тех 
пор технологии продвинули стоматологию 
далеко вперёд. Если посмотреть на прижива-

емость имплантов, то сегодня она составляет 
почти 98%. 

В самом простом варианте это выгля-
дит так: искусственный корень вживляется 
в костную ткань и через некоторое время 
на него ставится коронка. Конечно, у каж-
дого человека есть свои особенности, тогда 
доктор выбирает индивидуальную тактику, 
результатом которой всё равно станет «но-
вый» зуб.

– Считаю, что у 
этого способа пра-
ктически нет аль-
тернативы. Можно, 
конечно, рассма-
тривать протезиро-
вание мостовидными 
конструкциями, однако 
оно сегодня не только устаре-
ло, но и экономически не выгодно. При этом 
восстановление одного зуба происходит за 
счёт двух соседних, которые надо вылечить, 
обточить, сделать нежизнеспособными. Кро-

ме того, срок эксплуатации такой конструк-
ции составляет не более десяти лет, потом 
её нужно снова менять. Вот и получается, что 
установка импланта не только надёжнее, но и 
дешевле, чем другие варианты. 

Очевидный плюс современного метода 
протезирования, конечно, эстетика. Улыбка 
после него выглядит совсем иначе, и, по-
верьте, даже не каждый стоматолог заметит 
разницу, настолько аккуратно и красиво это 
выглядит. 

– Прежде чем мы приступим к восста-
новлению утраченных зубов, наши пациен-
ты проходят необходимое обследование. 
Компьютерная диаграмма покажет, какие 
существуют анатомические особенности, со-
стояние костной ткани, её объём, плотность, 
необходимость наращивания. Это влияет 
на составление поэтапного плана и тактики 
предстоящего лечения. У одних на импланта-
цию уходит всего два месяца, другим требу-
ется почти полтора года, многое зависит от 
общего состояния организма. Именно поэто-
му каждый пациент сдаёт анализы, проходит 
профилактическое лечение сопутствующих 
заболеваний, предоперационную подготов-
ку, что снижает риски отторжения и значи-
тельно повышает шансы на успех.
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После того, как имплантат прижился, на-
ступает следующий этап. Мы снимаем слеп-
ки и на цифровом оборудовании получаем 
диагностическую модель будущих зубов, 
которую нам изготавливают в лаборатории. 
В процессе примерки она корректируется, 
отрабатывается по длине, прикусу. Позднее 
изготавливается постоянная конструкция, 
которая и станет будущими зубами пациента. 
Конечно, не все могут привыкнуть к новым 
ощущениям с первого раза, тем более, если 
до этого достаточно много зубов отсутство-
вало, но потом всё становится привычным 
и естественным, и многие даже удивляются, 
почему они не сделали этого раньше. 

– Импланты, если нет противопоказаний, 
можно поставить почти в любом возрасте. 
Ограничение – дети и молодые люди до 21 
года, когда идёт активный рост костей. Са-
мому возрастному нашему пациенту 83 года, 
а в практике ижевских специалистов есть и 
те, кому было 92 года. Каждый из них очень 
просто объяснил своё желание воспользо-
ваться современными методами протезиро-
вания: надоело и неудобно стало ходить со 
съёмными конструкциями.

Нас часто спрашивают, больно ли ста-
вить импланты. Отвечаем: пациент не испы-

тывает острой боли, есть дискомфортные 
ощущения и требуется продолжительное 
время для процедуры, если объём работы 
большой. Для тех, кому всё же сложно пе-
ребороть себя и не хочется проходить через 
неприятный и пугающий хирургический этап, 
есть эффективный метод – имплантация во 
сне. В этом случае специалисты спокойно 
занимаются вашими зубами, а вы – спите 
и отдыхаете. Седация здесь выступает ещё 
и как профилактика послеоперационных 
воспалительных процессов, так как именно 
адреналин, вырабатывающийся при волне-
нии и стрессе, может усугублять посттравма-
тическое воспаление, что увеличивает пери-
од заживления. 

На сегодняшний день у нас одни из са-
мых недорогих цен на стоимость импланта-
ции под ключ в Удмуртии – от 42 000 рублей. 
Мы понимаем, что долго удерживать такие 
цены сложно, а помочь как можно большему 
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числу пациентов хочется. С 1 июля мы повы-
шаем цены на имплантацию и всё, что с ней 
связано, на 15%, а пока предлагаем всем же-
лающим зафиксировать цены, внеся 100% 
предоплату на весь план лечения. 
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Стартапам и малому бизнесу методика 
помогает сделать понятной стратегию, сфо-
кусировать команду на целях для быстрого 
роста. Диверсифицированным компаниям 
OKR помогает объединить людей из разных 
городов. Для среднего бизнеса это метод 
донесения ценностей и определение вклада 
каждого члена команды в стратегические 
цели. 

Для инвесторов OKR – хороший способ 
оценить, делают ли собственники и менед-
жеры то, что будет обеспечивать рост ком-
пании. Самозанятые или подрядчики на аут-
сорсе по OKR могут понять вектор развития и 
определить, что можно делегировать и кого 
для этого нужно нанять.  

Система OKR держится на семи прин-
ципах. Первый – фокус на ограниченном 
количестве целей. Второй –  синхронизация. 
Ключевые цели согласованы в вертикаль-
ном и горизонтальном форматах. Третий 
принцип – вовлечённость. Процедура пла-
нирования устроена таким образом, что со-

трудники имеют возможность предложить 
свои инициативы. Четвёртый – ускорение до-
стижения стратегических целей с помощью  
регулярных встреч с командой. При работе 
по OKR на еженедельных планёрках сначала 
обсуждаются стратегические цели и лишь 
затем операционные задачи. Так мы можем 
«выдернуть» сотрудников из рутины и изме-
нить стратегию при непредвиденных обсто-
ятельствах. Возможность менять стратегию 

благодаря мониторингу и уходу от жёсткой 
иерархии обеспечивает действие пятой силы 
OKR – гибкости. 

Шестой закон – обеспечение открытости 
и прозрачности. Именно благодаря ему все 
сотрудники осведомлены, куда движется 
компания и какие у неё приоритеты.

Заключительный принцип OKR – амби-
циозность, высокий уровень мотивации. При 
работе по этой методике цели и результаты 
всегда связаны с количественным или каче-
ственным рывком, в котором заинтересова-
на команда. Важный момент: достижения не 
должны быть привязаны к финансовой мо-
тивации сотрудников. 

-

-
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OKR (objectives & key results) – это мето-
дология постановки, синхронизации, мони-
торинга целей и ключевых результатов. Тех-
нология работает следующим образом: для 
каждой из стратегических целей компании 
прописываются три-пять ключевых резуль-
татов. Каждый из них представляет собой 
действие с конкретными метриками. Напри-
мер, если цель компании – выйти на между-
народный рынок, ключевыми результатами 
могут быть следующие действия: запуск про-
дукта на английском, привлечение инвестора 
на 300 млн руб., достижение коэффициента 
удержания 60%, увеличение выручки до 500 
млн и захват 5% рынка.

Основные составляющие методики име-
ют ряд свойств. Например, цели должны 
быть краткими, амбициозными и мотивиру-
ющими. Ключевые результаты в свою оче-
редь – всегда измеримые, реалистичные и 
тоже амбициозные. 



РАЗОБРАТЬСЯ С KPI

Дэниел Пинк в книге «Драйв» описывает: 
исследования более 50 корпораций показа-
ли, что наиболее результативным драйвером 
для людей являются не финансовые бону-
сы, а глубокая внутренняя мотивация. Она 
строится на трёх компонентах: автономии, 
возможности повышать профессионализм и 
эволюционной цели. 

По опыту внедрения OKR в компаниях мы 
определили, что эволюционная цель должна 
подходить минимум под одно из четырёх 
ключевых направлений.  Первое направле-
ние – цели, связанные с созданием чего-то 
нового – проекта или продукта. Второй блок 
вдохновляющих целей завязан на кратном 
увеличении количественных показателей. 
Например, в начале своего пути компания 
YouTube поставила цель достичь 1 млрд ча-
сов просмотров в день. Третий блок связан 
с победой – люди с энтузиазмом объединя-
ются для того, чтобы обойти конкурента или 
завоевать новую долю рынка. Четвёртое на-

правление вдохновляющих целей – лидерст-
во. Мотивация сотрудников возрастает, когда 
компания ставит перед собой цель стать ли-
дерами рынка или войти в рейтинг.

Помогает повысить вовлечённость лю-
дей и совместное определение целей на эта-
пе планирования. 

OKR – не панацея. Есть отделы, для ко-
торых сложно сформировать амбициозные 
цели,  например, отдел техподдержки. Есть и 
люди, которые не готовы достигать масштаб-
ных целей без финансовой мотивации. Дело в 
том, что в постановку целей по OKR легко во-
влекаются люди, которые находятся на верх-
нем уровне пирамиды Маслоу – те, у кого есть 
потребность в самореализации и развитии. 
Для сотрудников с других ступеней пирами-
ды включение в работу по OKR требует боль-
ших усилий и помощи. Однако всегда можно 
изучить человека и помочь ему реализовать 
личные амбиции. Например, если офисные  
сотрудники мечтают организовывать меропри-
ятия – при возможности пригласите их это сде-
лать и увидите, как новая цель зажигает людей.

PRO

РАБОТАТЬ ПО OKR, 

Часто амбициям сотрудников мешает 
финансовая мотивация, привязанная к вы-
полнению плановых показателей по техно-
логии KPI. Ранее эта система представляла 
собой набор метрик, нацеленных на управ-
ление ростом компании. Но со временем KPI 
трансформировалась в систему финансовой 
мотивации. Сегодня сотрудники, которые 
давно работают по KPI, знают множество 
причин, почему высоких показателей достиг-
нуть нереально. Поэтому когда  вы хотите 
поднять планку, начинается торг, который 
приводит к тому, что новый план KPI чуть-
чуть выше текущего. По этой  стратегии мы 
поддерживаем компанию на действующем 
уровне с небольшим трендом к росту. 

Метрики OKR же всегда связаны с рыв-
ком, выходом в новые сегменты, запуском 
новых продуктов. Плановое значение целей 
и ключевых результатов по OKR изначально 
настолько высокое, что выполнение даже 
60–70% метрик будет означать значитель-
ный прирост к прежним показателям. Для 
того чтобы сотрудники брали на себя больше 
ответственности, придумывали вызовы сами 
себе, воодушевлённо брались за существу-
ющие, необходимо убрать привязку плано-

вого достижения целей к зарплате. Люди 
не готовы рисковать своей финансовой ста-
бильностью ради достижения целей компа-
нии. А тем временем амбициозные темы по 
OKR – это всегда про неизвестность и вы-
ход из зоны комфорта. Однако система KPI 
по-прежнему нужна компаниям – не в роли  
способа мотивации, а в качестве метода мо-
ниторинга операционных ритмов. 
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ПОГРУЖАЯСЬ В ПРОСТРАНСТВО
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– По первому образованию 
я экономист. Тогда мне каза-
лось, что это правильный выбор. 
Но тут появились семья, дети, свой 
дом, и я стала всё чаще задумываться 
о преобразовании окружающего меня про-
странства, чтобы в нём было уютно, комфор-
тно и хорошо моим близким. Идея настолько 
увлекла, что я стала смотреть программы об 
интерьере, находить информацию о дизайне 
и новых трендах. Вскоре пришло решение 
пойти учиться, и не просто на курсы, а имен-
но получить профильное образование. Экза-
мен по рисунку я, можно сказать, провалила, 
тем не менее поступила, пообещав декану 
стать лучшей на курсе. Так и получилось,  
я окончила вуз с красным дипломом. Пер-
вые клиенты у меня появились, когда ещё 
училась. 

Мой главный принцип – делать, как для 
себя. В каждый проект я словно погружаюсь, 
обустраивая пространство так, чтобы людям 
не просто нравилось, а было по-настоящему 
комфортно, где каждый сантиметр площа-
ди выверен, функционален и удобен. Каким 

оно получится, будущее жилище,  
во многом зависит от образа жиз-

ни человека, семейных традиций 
и ценностей. Мы всегда долго 
разговариваем с заказчиками,  
обсуждая разные моменты. 

Здесь нет мелочей, важно 
даже то, во сколько просыпаются 

утром все члены семьи. Спросите, для чего? 
Чтобы при проектировании учитывать, как 
«разделить потоки», где расширить общую 
зону, чтобы всем было удобно. Кому-то хо-
чется разместить много семейных фотогра-
фий, потому что они дарят приятные вос-
поминания, а кто-то нуждается в приватной 
зоне, где можно помедитировать или поза-
ниматься спортом. 

От себя я бы хотела привнести в новое 
пространство эстетику и полезные привыч-
ки. Мне всегда грустно, когда мы быстро 
захламляем наш дом, хотелось бы, чтобы он 
надолго оставался без валяющихся тапочек 
и разбросанной одежды. Для этого и проду-
мываем все варианты, максимально исполь-
зуя полезную площадь. 

В моей команде работают архи-
текторы, дизайнеры, проектировщики. 
Очевидный плюс – в наличии строи-
тельной бригады. Мы не только про-
ектируем и предлагаем интерьерные 
решения, но и проводим ремонтные 
работы под ключ, избавляя клиента от 
поиска специалистов этого профиля. 
Можно быть уверенным, что всё, что 
отображено в проекте, станет частью 
вашего пространства именно в таком 
виде. Кроме того, мы сотрудничаем и 
являемся представителями некоторых 
компаний, поставляющих в наш реги-
он отделочные материалы, сантехнику, 
освещение, мебель. Соответственно, 
цены на эти товары будут ниже или точ-
но не выше магазинных, что позволяет 
нашим клиентам значительно снизить 
затраты, а главное – экономить время, 
не проводя его в строительных сало-
нах в поисках той или иной позиции. 
В результате клиент получает свой дом 
или квартиру под ключ, где всё именно 
так, как он мечтал. 

-

-
-
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– Мне всегда нравилось изучать иностранные языки как в 
школе, так и в вузе. Но так сложилось, что моя работа долгое 
время была связана с продажами. Будучи руководителем, много 
ездила за границу, участвовала в переговорах и устанавливала кон-
такты с иностранными партнёрами. Потом мне захотелось заняться 
языковой сферой, так появилась моя школа DIPLOMATS ACADEMY.  
В названии заложен посыл, что каждый человек, изучающий язык, учится общению, нала-
живанию связей, возможности развиваться и расти. Сначала это была одна площадка, позд-
нее открыли ещё два офиса. Мы органично выросли из языковой студии «около школы»  
в партнёрский центр по приёму кембриджских экзаменов. Наши ученики могут выбрать не-
сколько вариантов программ, начиная с общего курса и заканчивая углублённым изучением 
иностранного языка. Считаю, что чем раньше ребёнок начинает заниматься, тем он легче  
и лучше усваивает язык. 

-
-

Углублённый курс даёт возможность не 
только повышать уровень знаний и подтвер-
ждать их международными сертификатами, 
но и участвовать в образовательных проектах, 
путешествуя в разные страны мира. С недав-
них пор нашим партнёром стал образователь-
ный центр в Китае, с руководством которого я 
познакомилась несколько лет назад во время 
поездки в эту страну. Они предложили нам 
очень интересную программу «Летний лагерь 
в Китае» для детей 12 –18 лет, которая вклю-
чает в себя несколько составляющих. Все уро-
ки будут сопряжены с культурными мастер-
классами. После занятий нас ждёт чайная 
церемония или урок каллиграфии, мы посе-

DIPLOMATS ACADEMY*

ЛЕТНИЙ 
ЛАГЕРЬ 
В КИТАЕ

тим китайскую оперу. При этом всё настолько 
разумно распределено, что я бы назвала это 
лайт-версией, когда дети успевают и учиться, 
и отдыхать. 

Мы поедем в город Сиань, бывшую сто-
лицу Китая, именно там была найдена зна-
менитая Терракотовая армия – восьмое чудо 
света. Посетим центр панд, поучаствуем в 
волонтёрском движении, возможно, получим 
сертификаты по этому профилю. Те, кто рас-

сматривает зарубежное образование, знает, 
как важно иметь опыт в этой области. 

Наша команда будет жить в отеле Се-
веро-Западного университета, общаться со 
студентами, выезжать в школу. Нас будут 
сопровождать сотрудники китайского центра, 
за плечами которых топовые мировые вузы. 
Экскурсии будут проходить на английском 
языке. 

Об этой программе можно рассказывать 
много, но лучше поехать с нами, чтобы уви-
деть потрясающую страну, пообщаться на 
английском и познакомиться с китайским, 
кстати, мы берём с нулевым уровнем знаний 
китайского языка. Надо отметить, что наши 
партнёры помогают с подбором вариантов 
обучения для наших студентов в своей стране, 
мы в свою очередь согласовываем эти вариан-
ты с теми, кто мечтает учиться в Поднебесной.
* Академия дипломатов

г. Ижевск, ул. Молодёжная, 101,  
ул. Ленина, 152
с. Завьялово, ул. Речная, 24

Тел.: +7 (3412) 33-01-81, 
         +7 (912) 449-60-38
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АНАСТАСИЯ И ЕКАТЕРИНА,  
дочери Евгения Исааковича Богомольного:

– Спасибо за помощь в создании этой книги всем тем, кто нашёл время 
поделиться с нами своими воспоминаниями и мыслями о папе. Благодаря вам 
масштаб его личности смогут понять и прочувствовать те, кто будет держать это 
издание в руках.

Благодарим каждого, кто непосредственно участвовал в создании, написа-
нии и издании данной книги. Она сделана с любовью и профессионализмом! 
Сложно выразить словами нашу благодарность и признательность вам...

Папа прожил насыщенную, яркую, но такую короткую жизнь. И главным  
в этой жизни было служить делу и любить близких. 

ЛАРИСА ЧИНЬКОВА, 
директор ООО «Медиа Группа «Парацельс»:

– Я очень благодарна и признательна дочерям Евгения Исааковича – Анас-
тасии и Екатерине – за то, что они доверили этот труд именно нашему издатель-
ству. Наверное, это был неслучайный выбор: мы много работали вместе –  
он был одним из любимых экспертов журнала «Деловая Репутация». Несмотря 
на высокий статус, всегда оставался открытым, доброжелательным человеком  
с потрясающим чувством юмора. 

Через тексты мы попытались сохранить и бережно донести до читателя все 
те тёплые слова и воспоминания, которыми щедро делились с нами его семья, 
коллеги и друзья. Стремление передать ту неповторимую ауру и атмосферу 
общения с Евгением Исааковичем, сохранить в памяти интересные детали и 
яркие моменты – очень трогательные, душевные, иногда смешные – сделало 
книгу неповторимой. 

Евгений Исаакович всегда будет рядом с нами. В воспоминаниях, цитатах, 
фотографиях, жизни и, конечно, в этой книге. Профессионал своего дела. За-
мечательный семьянин и надёжный друг. Большой человек с Большой буквы. 

«БОЛЬШОЙ ЧЕЛОВЕК С БОЛЬШОЙ БУКВЫ» 
Эта книга – особенная. Как и сам герой, которому 
она посвящена. Наверное, мало в Удмуртии 
найдётся людей, которые не слышали бы о Евгении 
Исааковиче Богомольном, генеральном директоре 
«Удмуртнефти» и депутате Государственной Думы. 
Многим повезло работать с ним, взаимодействовать 
по депутатским вопросам, общаться и дружить.
В книге через воспоминания современников – 
членов семьи, друзей и коллег – рассказывается 
о профессиональной и личной жизни человека, 
внёсшего вклад в развитие сферы государственного 
управления и нефтяной отрасли в масштабах как 
отдельного региона, так и всей страны. 

23 мая в рамках программы Литературного фестиваля 
«На родине П.И. Чайковского» в Национальной библио-
теке Удмуртской Республики состоялась торжественная 
церемония награждения победителей IV Межрегио-
нального фестиваля-конкурса «Книга года на родине  
П.И. Чайковского», учреждённого Министерством  
культуры, Министерством национальной политики  
и Агентством печати и массовых коммуникаций УР. 
В этом году на конкурс было представлено  
148 изданий от 69 заявителей из 18 регионов России. 
Обе заявленные книги издательства «Парацельс» –  
«Большой человек с Большой буквы» и «100 лет  
судебной системе Удмуртской Республике» –  
получили специальный диплом в номинации  
«Лучшее краеведческое издание». 
Познакомиться со всеми книгами-участницами конкур-
са этого года можно на сайте Национальной библиоте-
ки на виртуальной выставке.
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Ольга СЕРГУНИНА, 
директор ООО «Парацельс Принт»:

– Историю и настоящее создают люди. Поэтому мы взяли  
за основу книги принцип «живого» изложения, ведь никто так  
не расскажет о минувших событиях, как их участники, в разное 
время работавшие в системе правосудия республики. Именно они 
заложили фундамент, на котором базируется работа судов сегодня.  
Они продолжают заполнять страницы истории и в наши дни, с инте-
ресом рассказывая о памятных моментах своей профессиональной 
биографии. Эти воспоминания привлекут особое внимание читате-
лей и станут «мос тиком», который соединит прошлое и настоящее.

В книге 368 страниц. Наши фотографы провели порядка 30 фо-
тосъёмок, проехав не одну тысячу километров. Допечатники обрабо-
тали около 700 фотографий, некоторые из них были архивные –  
пришлось повозиться. Отдельная гордость –  обложка. С фотогра-
фии отрисованное вручную здание Верховного Суда Удмуртской 
Республики, выборочный УФ-лак, тиснение золотой фольгой, бес-
конечные совещания с технологами, чтобы всё получилось именно 
так, как мы придумали... Достойно для векового юбилея! 

Это 49-я книга, выпущенная издательством под ключ. За 18 лет 
существования  компания «Парацельс Принт» издала произведения 
о развитии и успехах таких предприятий, как «Роснефть», Ижевский 
автозавод, НИТИ «Прогресс», «Газпром трансгаз Чайковский»,  
«Прикампромпроект», «Вараксино» и многих других. 

Юрий ОВЕЧКИН, 
начальник Управления 
Судебного департамента 
в Удмуртской Республике, 
действительный государственный 

советник юстиции Российской Федерации 
3 класса, заслуженный юрист  

Удмуртской Республики:
– Целью создания книги в контексте современного состояния 

и развития судебной системы республики стало не только запечат-
леть историю становления судебной системы, тщательно отразить 
этапы развития и пройденный путь, но и рассказать, как судебная 
система, опираясь на заложенные традиции, функционирует сегод-
ня, чем живёт нынешнее поколение судей и сотрудников судебной 
системы. 

Её важнейшей задачей стало сохранение в истории имён тех, 
кто стоял у истоков становления судебной системы Удмуртии, кто 
осуществлял правосудие в сложные и переломные годы, кто добро-
совестно и самоотверженно выполнял служебный долг, невзирая  
на трудности.  

В книге повествуется также о становлении и развитии Управ-
ления Судебного департамента в Удмуртской Республике – органа, 
входящего в систему Судебного департамента при Верховном Суде 
Российской Федерации, осуществляющего организационное обес-
печение деятельности районных судов, органов судейского сооб-
щества, финансирование мировых судей и формирование единого 
информационного пространства федеральных судов и мировых 
судей республики.

ВЕКОВАЯ ИСТОРИЯ ПРАВОСУДИЯ УДМУРТИИ –  
НА ПЕЧАТНЫХ СТРАНИЦАХ
В 2023 году исполнилось 100 лет  
с момента основания судебной системы 
в Удмуртии. В честь этого юбилея 
издательство «Парацельс Принт» 
выпустило книгу «100 лет судебной 
системе Удмуртской Республики». 

Ознакомиться с работами издательства и заказать 
расчёт корпоративной книги можно по ссылке 

Акционерное общество

«САРАПУЛЬСКИЙ РАДИОЗАВОД»

П Р О Д У К Ц И Я

PRO



-
-

-

-

-

-

-

Сама попытка побить отцовский рекорд 
тренерского долголетия уже заслуживает 
внимания. Кроме того, Роберт Минабутдинов 
установил своеобразное достижение – на заре 
своей тренерской карьеры он успел потрени-
ровать супругу Ларису, а последние несколько 
лет в «Университете» играет их дочь Карина.  
И ему определённо есть что рассказать.

РЕЗКИЙ ВЗЛЁТ – РЕЗКАЯ ПОСАДКА

– Когда я учился во втором классе, отец 
привёл меня за руку к тренеру Валерию Ни-

колаевичу Лебедеву. С этого скромного эпи-
зода началось моё увлечение ручным мячом 
(слово «гандбол» в начале 1980-х ещё резало 
слух) и, представьте, всё никак не проходит. 

Наша команда 1974 года рождения была, 
вероятно, самой сильной за всю историю 
юношеского удмуртского гандбола – мы 
дважды доходили до полуфинала союзного 
первенства. 

Для некоторых из игроков команды 
гандбол стал профессией. Пожалуй, лучше 
всех сложилась карьера у Лёхи Попова: он 

стал четырёхкратным чемпионом России  
в составе волгоградского «Каустика», играл 
в профессиональных гандбольных клубах 
Швейцарии и Италии. Сейчас возглавля-
ет казанскую мужскую команду «Зилант»:  
в столице Татарстана наконец-то возродили 
мужской гандбол.

Со многими из ребят до сих пор сохра-
нились дружеские отношения. Например, 
с Витей Фоминых – с ним мы бок о бок иг-
рали за команду Московского авиационного 
института (МАИ), а потом в ЦСКА. Сейчас он 
от гандбола далёк. Повесив кроссовки на 
гвоздь, пробовал себя в разных профессиях, 
сейчас служит в Росгвардии. Созваниваемся 
регулярно, недавно вспоминали, как ката-
лись «зайцами» из Москвы в Ижевск на по-
езде. Сколько раз ездили – ни разу не «спа-
лились». Приезжали, набивали едой полную 
сумку, возвращались обратно. Время такое 
было – зарплаты чисто символические, игра-
ли за еду и идею, мы-то знали, что играем 
за легендарную команду, в которой в семи-
десятых блистал Виталий Кравцов из Глазо-
ва – чемпион мира и олимпийский чемпион. 
Но в начале 1990-х от МАИ осталось только 
название, в ту пору хорошим результатом 
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РОБЕРТ МИНАБУТДИНОВ: 
ГАНДБОЛЬНЫЙ ЛЕНИН

немецким улочкам – заграница же, интерес-
но! Мы на этом турнире всех обыграли на 
кураже – команда-то по именам выдающая-
ся была. В воротах тот самый Паша Сукосян,  
в защите Вячеслав Горпишин, в центре Игорь 
Лавров – все стали олимпийскими чемпио-
нами. 

КАЩЕЙ И БАТУТЫ

Не могу себя назвать очень азартным 
человеком. Но завестись могу – страсть к ба-
тутам и спортивный азарт однажды едва не 

стоили мне жизни. Я уже играл за казанский 
«КАИ-Зилант», в августе 2001-го команда 
отправилась на сборы в Лиссабон. Условия  
в Португалии были шикарные: нас разме-
стили в отличной гостинице, под боком 
был олимпийский комплекс. С бассейном, 
гимнастическими залами, всё, как полага-
ется. В гимнастическом зале наше внимание 
привлекли батуты. Как же мы этой находке 
обрадовались! Наш вратарь Руслан Феок-
тистов по прозвищу Кащей раньше зани-
мался гимнастикой. Он научил меня делать 

было попасть в первую шестёрку. В сезоне 
1992/1993 мы с этой задачей справились. 
Главное воспоминание того чемпионата – по-
беда над ЦСКА. Нам с турнирной точки зре-
ния ничего уже не нужно было, а цеэсковцев 
победа выводила в финал. Никто не сомне-
вался, что ЦСКА нас обыграет, возможно,  
с крупным счётом. Но получилось иначе –  
команда МАИ сенсационно одержала победу.

Потом, когда через год я сам начал вы-
ступать за ЦСКА, вратарь команды Павел Су-
косян не раз вспоминал этот матч с улыбкой, 
когда молодёжь на драйве выиграла у опыт-
ных мастеров.

В ЦСКА я стал чемпионом страны, за-
одно и в армии отслужил. На игры добира-
лись на военных самолётах – резкий взлёт, 
резкая посадка. Как-то прилетели в Герма-
нию на турнир «Кубок мастеров», в котором 
принимали участие чемпионы и призёры 
ведущих гандбольных держав. Нас как пред-
ставителей армейской команды определили 
в вертолётную часть – жили в казармах, пи-
тались в офицерской столовой. Обстановка 
непривычная, но симпатичная. Предлагали 
пострелять, покататься на военной технике, 
мы соглашались, потом шли прогуляться по 



и неказиста жизнь простого гандболиста –  
слошные игры, разъезды. Так и дружили 
шесть лет, потом поженились. Когда роди-
лась дочь Каринка, Лариса сделала паузу в 
спортивной карьере, как оказалось, очень 
ненадолго. 

В 2004-м году не стало второго трене-
ра «Университета» Владимира Васильевича 
Коваля, отцу было очень сложно одному 
справляться с подготовкой команды такого 
уровня, и он предложил мне попробовать 
свои силы в качестве тренера. Заканчивать 
карьеру игрока в тридцать даже в голову 
не приходило. Я неплохо себя чувствовал в 
казанском «КАИ-Зиланте», был капитаном, 
руководство выделило квартиру, в планах 
было поиграть ещё года три-четыре. Завер-
шить карьеру вот так, в одночасье, с моей 
стороны было бы некрасиво по отношению к 
руководству казанского клуба – там на меня 

рассчитывали. Было найдено решение, кото-
рое устроило всех: я стал работать «на два 
дома». В Ижевске постигал премудрости тре-
нерского мастерства, за Казань продолжал 
играть с капитанской повязкой на рукаве, 
но с клубом уже не тренировался. Уставал 
страшно, времени на отдых не оставалось, 
ещё одного такого сезона не выдержал бы.  
С карьерой игрока пришлось  «завязать», 
сосредоточившись на тренерской работе. 

Дебютанту всегда непросто, к тому же в 
моём случае был один нюанс – на позиции 
линейной в «Университете» играла супруга 
Лариса. Я её сразу предупредил, что спра-
шивать с неё буду строже, чем с остальных. 
Разумеется, ей, как одному из лидеров ко-
манды, опытному игроку, было обидно: по-
рой выговаривал ей больше, чем новичку. Но 
она понимала, что так надо.

Дочь с двенадцати лет тоже в гандболе и 
сейчас что-то похожее есть и в отношении с 
ней. Рецепт простой: никаких «родственных» 
поблажек, терпение и труд на тренировках. 
Есть ещё один важный момент: фамилии 
нужно соответствовать. Об этом мы с женой 
говорили дочери с детства. В минувшем се-
зоне Карина получила тяжёлую травму – раз-
рыв крестообразной коленной связки – и те-
перь восстанавливается. Начала уже бегать, 
надеюсь, к новому сезону успеет набрать 
форму. Пока мне не к чему придраться – 
учится хорошо, тренируется добросовестно.

СБОРНАЯ ВМЕСТО ОТПУСКА

В юности у меня была мечта – сыграть 
за национальную сборную, но судьба предо-

сальто, я этот элемент освоил довольно бы-
стро. Как-то раз после тренировки мы отпра-
вились в гимнастический зал и поспорили, 
кто сделает подряд больше сальто. Кащей 
сделал восемь или девять раз, настала моя 
очередь. После шестого раза чувствую, что 
«недокручиваю», но проигрывать не хочется. 
В результате «воткнулся» в батут головой. 
Ни туда и ни сюда. Снизу давит батут, свер-
ху – собственное тело, на бок завалиться не 
получается. Шея уцелела чудом, полголовы 
потом онемело, но это ещё легко отделался. 

СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО

Благодаря гандболу я познакомился с 
женой, тоже гандболисткой. К сезону я начи-
нал готовиться дома, на Воложке – в летнем 
университетском лагере. Я это место с пелё-
нок помню, ездил сюда каждый год, сначала 
с отцом за компанию, потом, когда подрос, 
вместе с командой бегал кроссы, трениро-
вался. На Воложке в 1994-м мы впервые с 
Ларисой и познакомились, стали встречать-
ся, чаще всего на вокзале. То она ко мне при-
едет (в Москву, Екатеринбург или Казань –  
в зависимости от того, где я играл), то я на 
несколько дней в Ижевск загляну: тяжела 
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«А это, – хитро улыбаясь и указывая на меня, 
говорит он, – наш удмуртский Ленин». До сих 
пор не знаю, что он имел в виду. Всё забываю 
у него при встрече спросить. Может, под - 
разумевал, что наша команда, так сказать, 
«народная», в основном из местных игроков, 
воспитанниц ижевской школы олимпийского 
резерва. 

Наш клуб, как все нестоличные коман-
ды, всегда существовал не «благодаря»,  
а «вопреки». Часто случалось, что играли  
«с колёс». Скажем, в Москве игра начинается 

в 12:00 по московскому времени. В восемь 
мы вылетаем, в десять уже в Белокаменной, 
едем на игру, после игры улетаем – и уже к 
ужину возвращаемся домой, сэкономив на 
гостинице. И таких случаев два вагона и ма-
ленькая тележка. 

Нас поддерживают и город, и республи-
канское министерство спорта, и университет, 
но их возможности не безграничны. Два 
последних года мы играли одним составом, 
обоймой всего в десять человек, и поэтому 
эти два сезона я бы занёс в актив команды. 
Было всё – и обидные поражения, и яркие 
победы. Мы впервые в истории обыграли 
команду Тольятти. 

ИГРА В ЗАЩИТЕ

Два года назад в Российском государст-
венном педагогическом университете имени 
А.И. Герцена я защитил кандидатскую дис-

сертацию по теме «Специальная физическая 
подготовка квалифицированных гандболи-
сток в подготовительном периоде годичного 
цикла тренировки». К необходимости описа-
ния разработанной методики мы шли долго. 
Подтолкнул меня к этому отец. Работа про-
должалась более семи лет. Моим научным 
руководителем был доктор педагогических 
наук, почётный профессор ИжГТУ Илдус 
Гиниятуллович Гибадуллин. Материал соби-
рали, опираясь на опыт тренерской работы  
с гандболистками «Университета».

Ни перед одним турниром так не вол-
новался, как перед защитой, руки-ноги тря-
слись. Но всё прошло успешно, а в ноябре 
прошлого года за разработанную методику 
я был удостоен Государственной премии Уд-
муртской Республики в области физической 
культуры и спорта.

СЕКРЕТ МОЛОДОСТИ

Нам с Ларисой постоянно делают ком-
плименты: как вы хорошо выглядите. Просят 
поделиться секретом, но никакого секрета на 
самом деле нет. Пять лет назад с долгождан-
ным появлением сына Ильдара наша жизнь 
заиграла новыми красками. Он привнёс в 
нашу жизнь радость, заставил больше дви-
гаться, потому мы и выглядим молодо. Бу-
дет ли Ильдар гандболистом? Учитывая его 
родословную, спрогнозировать это проще 
простого. В своё время всё узнаем.

ставила мне возможность поработать в ней 
тренером – сначала в юниорской, а потом 
молодёжной сборной страны 1990 года рож-
дения. Олимпийская чемпионка Аня Сень, 
чемпионка мира Ксюша Макеева, воспитан-
ница ижевской школы гандбола Наташа Ре-
шетникова – все они играли в той команде. 
Четыре года общения с лучшими тренерами 
по юниорам Вячеславом Кириленко и Алек-
сеем Гумяновым не прошли даром. Это был 
колоссальный опыт, платой за него стал от-
пуск – все турниры проходили летом, в меж-
сезонье. 

Мне повезло общаться и работать со 
многими выдающимися специалистами, 
но тренером номер один в гандболе (после 
отца) для меня был и остаётся Левон Ако-
пян, с которым мне тоже посчастливилось 
работать. К сожалению, его уже нет в живых. 
Умнейший, хитрейший на площадке и интел-
лигентнейший, образованнейший человек в 
жизни. Сколько девчонок он воспитал, в том 
числе из золотого олимпийского состава в 
Рио! Его  вклад в работу тренерского штаба 
Трефилова на Олимпиаде в Бразилии был 
колоссальным.

Кстати, Трефилов однажды назвал меня 
«удмуртским Лениным». Приехали мы в 
Подмосковье, вышли на тренировку, в зал 
заходит Трефилов с кем-то из руководства. 
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МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦУ,
ПРОФНАСТИЛ, ШТАКЕТНИК

ИЗГОТАВЛИВАЕМ:

 

ПРЕДЛАГАЕМ В БОЛЬШОМ АССОРТИМЕНТЕ:

ТРУБЫ, МЕТАЛЛОПРОКАТ,
СТРОИТЕЛЬНЫЕ МАТЕРИАЛЫ

656-882, 
63-23-23

САЙДИНГ МЕТАЛЛИЧЕСКИЙ и ПВХ

ЕВРОБРУС СОФИТКОРАБЕЛЬНАЯ ДОСКАБЛОК-ХАУС

517-555

ул. Мельничная, 1
krovlya.itm.su  

63-64-65

426034 г. Ижевск,
ул. Лихвинцева, 76

www.itm.su
500-500

Дистанционные продажи осуществляются ЗАО "Ижторгметалл". 

Адрес местонахождения: 426063 г. Ижевск, ул. Мельничная, д. 46. 

ОГРН 1021801650628. Реклама


